
Борьба для созидания
Как повысить  
роль  
партий  
в обществе

Вирусная атака
Ждет ли планету  
биологический  
апокалипсис

/ Стр. 11 // Стр. 2—3 /

ВЫХОДИТ  
5 РАЗ В НЕДЕЛЮ

ОСНОВАНА  
В АВГУСТЕ 
1927 ГОДА

ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА

Беларусь cегодня

ТЕ
Н

Д
ЕН

Ц
И

И
№ 222 (26873) 

ЧЕТВЕРГ, 
16.11.2023        

WWW.SB.BY

Цифра в законе
Игры в либерализацию с информационными 
технологиями могут сформировать целые сегменты серой 
экономики. Глобальные тенденции это подтверждают: 
половина мировых финансов уже находится в тени
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«Ни с правыми, 
ни с левыми»

Обращаясь к участникам сове‑
щания, Александр  Лукашенко 
отметил, что на протяжении дол‑
гого времени мы толком и не 
занимались партийным строи‑
тельством. Действительно, все 
последние годы эти политиче‑
ские организации оставались как 
бы в стороне от магистрально‑
го развития белорусского обще‑
ства. Во многом это объясняется 
позицией, которую занимали их 
лидеры еще в 1990‑е годы. Тог‑
да молодой политик Александр 
 Лукашенко заручился поддерж‑
кой сограждан на президентских 
выборах без всякого участия пар‑
тий. Его лозунгом стали слова: 
«Ни с правыми, ни с левыми, а со 
своим народом», что сполна отра‑
жало общественные настроения. 
После распада Советского Союза, 
где существовала однопартийная 
система, партии стали плодиться 
с удивительной быстротой. Они 
конфликтовали, объединялись в 
коалиции, тут же разваливали эти 
коалиции. Но вся эта бурная дея‑
тельность была слишком дале‑
ка от интересов народа. Потому и 
доверие к политическим партиям 
падало стремительно.

В итоге уже к началу XXI века 
у нас фактически сформирова‑
лась апартийная система. То есть 
де‑юре было зарегистрирова‑
но множество политических пар‑
тий (на конец 2022 года — 15), а по 
факту их влияние на обществен‑
ную жизнь было минимально. В 
депутатском корпусе члены пар‑
тий не превышали 1,4 процен‑
та. Даже в Палате представите‑
лей Национального собрания от 
одного созыва к другому их число 
обычно составляло десяток‑дру‑
гой депутатов. Пожалуй, самыми 
высокопоставленными государ‑
ственными деятелями с партий‑
ными билетами были Игорь Кар‑
пенко, представлявший до избра‑
ния Председателем Центризбир‑
кома Коммунистическую партию, 
и Михаил Русый, который воз‑
главлял Белорусскую аграрную 
партию.

Нужно признать, что столь 
малое партийное пред‑
ставительство в органах 
власти стало следстви‑
ем низкой активности этих 
структур. Многие партии 
лишь числились на бума‑
ге. А другие, так называ‑
емые оппозиционные, и 
вовсе использовались их 
руководством для выка‑
чивания зарубежных гран‑
тов. В 2020 году некоторые 
из них оказались прямо 
вовлечены в организацию 
попытки государственного 
переворота.

«Бумажные тигры» 
и реальная сила

Поэтапное развитие госу‑
дарственного строя не мог‑
ло не затронуть и партий‑
ную систему. В ходе обсужде‑
ния поправок в Конституцию 
активно поднимался вопрос о 
статусе политических партий. 
Почти год велась проработ‑
ка нормативно‑правовой базы. 
Она проходила открыто, воз‑
никали споры, высказывались 
различные точки зрения. Порой 
пожелания партийцев и поли‑
тологов вступали в противоре‑
чие с требованием законода‑

тельства. Итогом стало подпи‑
сание  Президентом 14 февраля 
2023 года Закона «Об измене‑
нии законов по вопросам дея‑
тельности политических партий 
и других общественных объе‑
динений». Пресс‑служба Главы 
государства, комментируя это 
событие, отмечала: «Содержа‑
щиеся в данном законе ново‑
введения, с одной стороны, 
позволили поднять на более 
высокий уровень развитие пар‑
тийного строительства и граж‑
данского общества в нашей 
стране, а с другой — активи‑
зировать работу политических 
партий, повысить ее эффектив‑
ность и конструктивное взаи‑
модействие с органами госу‑
дарственной власти. Следстви‑
ем законодательных мер стало 
значительное укрупнение пар‑
тий, усиление роли граждан в 
политической жизни страны». 
Жизнь доказала справедли‑
вость данной оценки.

Логика здесь проста.  

Если политическая пар‑
тия претендует на пред‑
ставительство интересов 
широких кругов граждан, 
то и численность должна 
быть соответствующая — 
не менее 5 тысяч. Обще‑
национальный статус под‑
тверждается наличием ре‑
гиональных организаций 
во всех областях и городе 
Минске и партийных офи‑
сов не менее чем в трети 
районов. Таким условиям 
вполне предсказуемо суме‑
ли соответствовать дале‑
ко не все. 

В июне текущего года пере‑
регистрацию прошли Ком‑
мунистическая и Либераль‑
но‑демократическая партии, 
Республиканская партия тру‑
да и справедливости. Осталь‑
ные оказались «бумажными 
тиграми» и были ликвидирова‑
ны Верховным Судом по искам 
Министерства юстиции. Зако‑
номерный финал бесславного 
пути. А партийное строитель‑
ство в Беларуси продолжается. 
В мае 2023 года была зареги‑
стрирована новая Белорусская 
партия «Белая Русь».

Параллельно идет разви‑
тие гражданского общества. 
В стране оформилась обще‑
ственно‑политическая система, 
которую можно назвать «4 + 5». 
То есть четыре политические 
партии и пять основных обще‑
ственных объединений: Феде‑
рация профсоюзов Беларуси, 
Белорусский республиканский 

союз молодежи, Республикан‑
ское общественное объеди‑
нение «Белая Русь», Белорус‑
ский союз женщин и Белорус‑
ское общественное объедине‑
ние ветеранов.  

Если партии будут конку‑
рировать за голоса избира‑
телей на выборах, то субъ‑
екты гражданского обще‑
ства примут участие в 
формировании Всебело‑
русского народного собра‑
ния.

Индекс доверия
И здесь вполне уместен 

вопрос: а зачем нам в принципе 
политические партии? При всей 
критичности к их деятельно‑
сти следует признать, что пока 
именно эти структуры позво‑
ляют организовывать про‑
цесс политической борьбы. То, 
что мы сумели сорвать попыт‑
ку незаконного захвата вла‑
сти в 2020 году и выстраива‑
ем собственную модель наро‑
довластия, не означает, что в 
ней не будет борьбы. На это нас 
настраивает и  Президент.  

Только в ходе конкуренции 
можно выработать наи‑
более приемлемые реше‑
ния актуальных проблем, 
выдвинуть ярких и успеш‑
ных лидеров.

Кстати, нельзя недооцени‑
вать и востребованность пар‑
тийного строительства. В ходе 
совещания у  Президента руко‑
водитель Белорусского инсти‑
тута стратегических иссле‑
дований Олег Макаров при‑
вел данные, согласно которым 
партиям доверяют 32 процен‑
та наших граждан. Это, конеч‑
но, меньше, чем у других поли‑
тических институтов, но не так 
уж и мало — треть общества! 
Еще не так давно этот пока‑
затель был меньше. Очевид‑
но, на его рост повлияла как 
раз активизация партийной 
жизни, связанная с перереги‑
страцией действовавших объ‑
единений и созданием партии 
«Белая Русь».  

Не надо забывать, что в 
нашем обществе есть нема‑
ло людей с политическими 
амбициями. Игнорировать 
их — значит толкать в руки 
экстремистских формиро‑
ваний. А партии позволяют 
наиболее полно раскрыть‑
ся потенциалу каждого 
человека в сфере полити‑
ческой деятельности.

Партии — это еще и социаль‑
ный лифт. Сейчас поиск и рас‑
становка кадров ведутся сугубо 
в рамках государственной вер‑
тикали. А ведь есть немало спо‑
собных людей, которых чиновни‑
ки в силу специфики своей рабо‑
ты могут попросту не разглядеть. 
И как раз партии предоставляют 
дополнительный инструмента‑
рий связи власти и общества.

Немаловажна также партий‑
ная дипломатия. По всему миру 
классические партийные систе‑
мы, описанные в учебниках по 
политологии, переживают кри‑
зис. И все же партии продолжают 
пользоваться большим влиянием. 
Существуют многочисленные 
международные партийные 
объединения на основе 
идеологической бли‑
зости. Следует ска‑
зать прямо, что до 
сих пор мы сла‑

бо используем данные возможно‑
сти. Активизация партийной жиз‑
ни позволит усилить внешнюю 
политику государства.

Повышать 
политическую 
культуру

Поле для партийной рабо‑
ты — огромное! Однако и самим 
партийцам придется прило‑
жить немало усилий. Им пред‑
стоит добиться узнаваемости в 
обществе. Следовательно, необ‑
ходимо усовершенствовать 
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Партийные 
баталии 

не должны 
вести к расколу

Из сектора Газа эвакуированы белорусы 
и члены их семей. Александр Лукашенко 
держал тему эвакуации на личном контроле

Поручение Главы государства выполнено!
Белорусской стороной в контакте с коллегами 
из Израиля и Египта, а также при содействии 
России и Катара проведена работа по органи‑
зации выхода белорусских граждан и членов 

их семей из сектора Газа. Об этом сообщили в пресс‑
службе Министерства иностранных дел Беларуси.
К настоящему времени 43 человека проследовали 
через пограничный переход «Рафах» на территорию 
Египта. В ближайшее время ожидается их возвра‑
щение на родину.
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Прошедшее во Дворце Неза‑
висимости совещание стало клю‑
чевым тестом перед стартом изби‑
рательной кампании. На данный 
момент мы видим, что белорусская 
модель народовластия, серьезно 
усовершенствованная за послед‑
ние три года, готова к этому испы‑
танию. Обновлена законодательная 
база, проведена институциональная 
перезагрузка. Теперь дело за теми 
амбициозными согражданами, кто 
решит выставить свои кандидатуры 
на суд избирателей.

Ответственность лежит и на каж‑
дом из нас. Ведь именно народ высту‑

пает в Беларуси единственным 
источником получения власти. 
Потому политическая грамот‑

ность не только потенциальных 
кандидатов, но всего общества в 

целом становится делом актуаль‑
ным. По большому счету именно она 
является тем самым «сверхоружием» 
против любых информационно‑пси‑
хологических воздействий извне. 
Ведь человека, разбирающегося хотя 
бы в азах основных идеологий, знаю‑
щего актуальную новостную повест‑
ку, тяжело ввести в заблуждение, 
сделать послушным объектом чужой 
воли. Не нужно, конечно, просыпать‑
ся и засыпать с мыслью о политике, 
но все же стоит помнить старое изре‑
чение, что если ты не интересуешь‑
ся политикой, то она заинтересуется 
тобой. Белорусское государство ясно 
определило свои приоритеты: наш 
государственный курс может быть 
успешен только при поддержке поли‑
тически просвещенного общества. В 
этом и состоит суть проводимых пре‑
образований.

Вадим ГИГИН, 
 кандидат исторических наук.

3

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Предназначение 
партий — не бороться 
с государством, 
а конкурировать 
между собой 
на уровне проектов, 
законодательных 
инициатив. Все, что 
нацелено на созидание. 
Нам очень важно 
сегодня быть едиными. 
Оступимся — 
поверьте, нам никто 
плечо не подставит. 
Все зависит только 
от нас. Идет передел 
мира. И нам не дай бог 
попасть в мельницу 
этого передела.

На встрече с руководителями 
политических партий, 10 ноября 

2023 года.

Совещание у  Президента с участием лидеров политических партий стало этапным. Беларусь плавно вступает 
в новый важный политический цикл — предстоят выборы. Сначала парламентские и в местные Советы (единый день 
голосования), а затем и президентские. Это экзамен для всей отечественной политической системы. И в значительной 
мере именно от партийцев зависит, насколько успешно мы его сдадим.

собственную идеологию. На заседа‑
нии Штаба патриотических сил, кото‑
рое проходило 9 августа в Националь‑
ной библиотеке, основные обществен‑
но‑политические силы договорились 
об общих идейных принципах. Безус‑
ловное признание конституционного 
строя, достижений суверенной Белару‑
си периода президентства Александра 
 Лукашенко не означает, что не долж‑
но быть споров по множеству других 
направлений. Совсем наоборот, мы уже 
сейчас видим различия между марк‑
систско‑ленинской КПБ и центрист‑
ской «Белой Русью», правоцентрист‑
ской ЛДПБ и социал‑демократической 
РПТС. А это, в свою очередь, отражает 
наличие разных взглядов в обществе.  

Другое дело, что партийная 
борьба не должна раскалывать 
общество. Вот здесь арбитром 
может выступить Всебелорусское 
народное собрание, заработает 
система сдержек и противовесов.

Не надо забывать и о тех 
заблудших, которые пове‑
лись на посулы экс‑
тремистов в 
2020 году. Тем из 
них, кто реаль‑
но раскаялся и 
осознал реаль‑
ность, также нужно 
дать возможность стать 
полноценными граждана‑
ми, участвовать в политиче‑
ской жизни. Здесь партии про‑
сто незаменимы. Но и бдитель‑

ность никто не отме‑

нял. Беглые рассчитывают обманным 
путем притащить свою агентуру в поли‑
тические структуры, легализовать ее. Но 
и нам эти планы хорошо известны. Пусть 
твердо знают: получат по рукам!

И еще одно непременное условие. 
Партии должны быть свободны от влия‑
ния извне, а также независимы от ушлых 
толстосумов, мечтающих скупить «поли‑
тические акции».  

Курс Александра  Лукашенко 
известен и неизменен: Бела‑
русь не была и не станет оли‑
гархической республикой. Здесь 
опять‑таки важным подспорьем 
 Президенту выступает Всебело‑
русское народное собрание.

Из чего складывается 
доверие к политическим 
партиям и как повысить 
их роль в обществе

/

/
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  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Шоковая 
перенастройка 
в мировых 
политических, 
экономических, 
финансовых 
отношениях 
побуждает каждую 
страну думать 
не только о защитных 
и компенсирующих 
мерах. Надо 
просчитывать 
стратегические 
перспективы 
развития 
национальной 
экономики, а значит, 
и государства, 
то есть смотреть 
в будущее.

Во время совещания по 
вопросу совершенствования 

системы планирования и 
контроля за реализацией 
стратегических проектов, 

20 октября 2023 года.

Движение по заданной траектории

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Министр экономики Александр Червяков:
— Уже сегодня известны предварительные итоги за десять 
месяцев. Мы с опережением достигли уровня ВВП, соот-
ветствующего плановой задаче по году. Это было сде-
лано за счет мобилизации резервов в секторах экономи-
ки — в промышленности, сельском хозяйстве. Резервы есть 
и в торговле, строительстве. Сегодня восстанавливают-
ся практически все сектора, мы полностью компенсиро-
вали потери на внешних рынках, у нас достаточно хоро-
ший темп роста заработной платы, доходов населения, 
уровень инфляции. С учетом результатов десяти месяцев 
мы сохраним достигнутый уровень и выполним ту задачу, 
которую перед нами поставил Глава государства — выход 
на темп роста ВВП 103,8 процента.

Министр финансов Юрий Селиверстов:
— За девять месяцев исполнение республиканского бюд-
жета — порядка 77 процентов, местных — около 73 про-
центов. Профицит консолидированного бюджета — 
1,5 млрд рублей. Эта тенденция сохраняется. Мы думаем, 
что годовой план по доходам республиканского бюдже-
та в ноябре выполним досрочно. Что касается местных, 
они идут в плановых цифрах, до конца года все запла-
нированное будет выполнено. По итогам года у нас пла-
нировался дефицит, но думаю, что мы будем в пределах 
нулевых значений. В отношении роста зарплат все идет 
по графику. Все решения принимались. Уже даже при-
нято решение по базовой ставке с 1 января в размере 
250 рублей. Так что здесь никаких проблем у нас нет.

Итоги работы 
экономики Беларуси 

за январь — сентябрь 
2023 г.

Порядок на полках
В приемлемых параметрах 
сохранен уровень годовой 
инфляции, заявил вчера Пре-
мьер-министр Роман Головчен-
ко во время заседания Совета 
Министров:

— Принятые совместно 
с Национальным банком 
меры позволили сохранить 
в приемлемых параметрах 
уровень инфляции.

Важнейший качественный 
показатель работы экономи-
ки — реальные располагае-
мые доходы населения. Они за 
январь — август увеличились 
на 5,1 процента.
— Кроме того, в сентябре выш-
ли на уровень заработной 
платы в 1940 рублей (рост в 
реальном выражении — на 
10,1 процента). Поступательно 
решается задача повышения 
уровня доходов в бюджетной 
сфере, — обратил внимание 
руководитель Правительства.
В рост идут и показатели 
внешней торговли. За девять 
месяцев темп роста физических 
объемов экспорта составил 
127 процентов. Проще говоря, 
Беларусь поставила на 27 про-
центов больше продукции в 
физических объемах. Что каса-
ется именно внешней торгов-
ли товарами, в сентябре впер-
вые с начала года сальдо сло-
жилось положительным. Это 
значит, что механизмы, кото-
рые применяются для нара-
щивания экспортных поставок, 
срабатывают. Диверсифика-
ция экспортных поставок про-
должается и помогает компен-
сировать внешние шоки, а так-
же нивелировать выпавшие 
рынки.

 ɴ КСТАТИ
В следующем году 
белорусская эко-
номика продолжит 
динамично развивать-
ся. Причем сбалансирован-
но. Ориентиры заданы Указа-
ми  Президента от 2 октября 
2023 г. № 307 и № 308. За счет 
масштабных инвестиционно-
производственных программ, 
реализации белорусской про-
дукции на внешние рын-
ки и расширения внутренне-
го спроса запланирован рост 
ВВП на 3,8 процента, а реаль-
ные располагаемые денеж-
ные доходы населения при-
растут на 3,5 процента. 

Положительный тренд
В начале года   Президент поста-
вил задачу выйти на положитель-
ную траекторию роста, сделав все 
возможное для адаптации эконо-
мики к беспрецедентному внеш-
нему давлению. Несмотря на поту-
ги Запада удушить белорусскую 
экономику санкционным лассо, наша 
страна успешно развивается и на все 
апокалиптичные прогнозы заокеанских 
«экспертов» отвечает уверенным ростом 
ВВП и доходов населения. Благодаря  
своевременно принятым мерам на уровне 
Главы государства и Правительства дина-
мика экономического роста восстановле-
на и сохраняет положительный тренд.  

С мая ежемесячно прирастает ВВП. 
По итогам девяти месяцев темп роста 
составил 103,5 процента. 

Промышленные предприятия работа-
ют стабильно. К слову, по темпам роста 
промышленного производства Беларусь 
остается в лидерах среди стран ЕАЭС. Эту 
динамику ускоряет отрасль машиностро-
ения. Обеспечены максимальные объемы 
производства за последние пять лет по 
комбайнам, определенным видам быто-
вой техники. За январь — сентябрь про-
изведено около 49 тысяч легковых авто-
мобилей. А это почти в четыре раза боль-
ше, чем за аналогичный период прошло-
го года. Телевизоров за этот период было 
произведено в 2,2 раза больше по срав-
нению с январем — сентябрем 2022 года. 
Практически на 1 млрд рублей снизились 
запасы готовой продукции.

Ситуация на финансовом рынке стра-
ны также стабильная. В целом на 
валютном рынке сложилось чистое 
предложение иностранной валю-
ты. Международные резервные акти-
вы Беларуси на 1 ноября 2023 года 
составили 8,1471 млрд долларов в 
эквиваленте.

Значительную поддержку экономике стра-
ны в этом году оказывает внутренний спрос 
за счет динамичного восстановления инве-
стиционной и потребительской актив-
ности. Темпы роста инвестиций в основ-
ной капитал составили почти 112 процен-
тов. При этом активно ищутся источники и 
механизмы инвестиционного финансиро-
вания инфраструктурных проектов. Благо-
даря этому в стране за этот год уже отре-
монтировано более 1,7 тысячи километров 
автомобильных дорог, проведена рекон-
струкция семи мостовых сооружений. Вве-
дены в эксплуатацию физкультурно-оздо-
ровительные комплексы в Фаниполе и Узде. 
В Гродно начала работу одна из самых 
больших школ на 1,5 тысячи детей. Откры-
то шесть новых детских садов, завершено 
строительство нового здания поликлиники 
Несвижской центральной районной боль-
ницы, реконструировано четыре районных 
больницы. Недавно в Гродно введена в экс-
плуатацию новая поликлиника и радиоло-
гический корпус Могилевского областного 
онкологического диспансера.

Рост ВВП и доходов населения: как развивается белорусская экономика

Владислав СЫЧЕВИЧ./

ВВП Беларуси  
вырос на 3,5 %

Промпроизводство 
выросло на 8,1 %

Розничный  
товарооборот  
вырос на 6,7 %

Оптовый  
товарооборот  
вырос на 11 %

Пассажирооборот 
вырос на 9,4 %

Реальные  
денежные доходы 
выросли на 5,1 %
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Нельзя  
не регулировать

Туда, за границу, уходят данные о 
заказчиках, исполнителях, проводятся 
расчеты. В результате невозможно пол-
ноценно осуществлять контроль за целой 
отраслью в нашей стране.   Президент кон-
статировал: появилось много нелегаль-
ных перевозчиков, которые не обеспечи-
вают даже минимального качества услуг, 
но зарабатывают огромные деньги, уходя 
от налогов. Однако клиентов находят бла-
годаря зарубежным цифровым решениям. 
И душат добросовестных перевозчиков. 
Складывается недопустимая ситуация. 
Глава государства потребовал навести 
порядок. Во-первых, чтобы все информа-
ционные системы размещались на нашей 
территории. А во-вторых, обелить рынок 
перевозок, чтобы все работали по единым 
правилам.

Если посмотреть на проблему шире, то 
есть еще одна серьезная угроза: фактиче-
ски цифровые платфор-
мы способны моно-
полизировать опре-
деленные сегменты 
рынка. И этот про-
цесс уже происходит 
в сфере перевозок, 
доставки… А цифро-
визация делает толь-
ко первые шаги. Но есть 
же еще бизнес по сбору 
и анализу различных дан-
ных: персональных, коммерче-
ских и многих-многих других. Их владель-
цы однозначно получают преимущество. 
И теоретически (а есть случаи и практиче-
ски) могут диктовать свою волю на рын-
ке. Такие риски, как видится, легче предот-
вратить, чем потом героически исправлять 
последствия.

Цифровые технологии вознесли 
на цивилизационный сакральный 
пьедестал. Даже сомневаться в их 
прогрессивности, благонадежности, 
добропорядочности считается 
святотатством. 

А любые поползновения ввести 
некие регулятивные нормы в отношении 
IT-направлений встречают неистовое воз-
мущение инновационной общественно-
сти. Не побоюсь прослыть ретроградом и 
выскажу гнусную для нынешней информа-
ционной эпохи мысль: а не пора ли заду-
маться о рамках и целесообразности разви-
тия если не всей IT-индустрии, то по край-
ней мере цифровых платформ и направле-
ний, так или иначе связанных со сбором и 
хранением data-данных?! Чтобы потом не 
было мучительно больно, когда эти сфе-
ры оккупируют частные компании. Причем 
велика вероятность, что это будут далеко 
не резиденты Беларуси. 

Если в будущем миром станут 
править цифровые инструменты, 
то их функционирование 
напрямую или косвенно влияет 
и на национальную безопасность, 
и на общественное состояние.

Кто заигрался 
в либерализацию

Скажем прямо, у жесткой регу-
ляторики цифровых платформ 
очень много противников. И один 
из ключевых аргументов: мол, 
установка каких-то рамок и правил 
мешает развитию IT-индустрии, 
убивает креатив и инновации. И 
пугают отставанием от лидеров. 
В качестве положительного при-
мера козыряют англосаксонским 
опытом. Мол, в США делай все что 
хочешь. Если это не запрещено. И 
они со своей Силиконовой доли-
ной оказались впереди планеты 
всей. 

В целом справедливое утверж-
дение. Если не брать во внима-
ние, что американцы выстраива-
ют свою коммерческую и иннова-
ционную политику таким образом, 
чтобы цифровые решения сво-
их компаний продвигать по всему 

миру. И получать прибыль со все-
го глобального пространства. В том 

числе и через рост котировок акций 
собственных технологических компаний. 

Правда, за Атлантикой уже начина-
ет приходить осознание, что слиш-
ком заигрались в либерализацию, так 
как определенные предпринимате-
ли, контролирующие компании из спи-
ска NASDAQ, могут бросать вызов даже 
государству. 

И пытаются проводить свою политику. 
Без оглядки на Белый дом. Впрочем, кроме 
США, есть и другие примеры. Та же Европа. 
Там под новые технологии стараются сфор-
мировать директивы, по которым они будут 
развиваться. Процесс получается более 
рутинный и скучный. Но мне он больше по 
душе. Конечно, директивы устанавливают 
некоторые рамки для полета мысли и фан-
тазии. Но, с другой стороны, задают новато-
рам векторы и целеуказания. 

В конце концов, прогресс нужен не 
ради прогресса, а для повышения 
качества жизни людей. А в свободном 
полете цифровые платформы могут 
принести больше проблем, чем пользы. 

Поэтому тот же Uber, претендовавший 
на роль глобального агрегатора транспорт-
ных услуг, «выдавили» вовсе (как во Фран-
ции) или значительно ограничили в его при-
тязаниях (как в других государствах Евро-
союза).

Работать по своим правилам
Какой подход использовать Белару-

си? Мне видится, необходимо формировать 
свой взгляд и отношение к IT-решениям. 
Прежде всего определиться: цифровые 
платформы — это просто бизнес или явля-
ются критической инфраструктурой? Как 
мне кажется, весьма законный и нетриви-
альный вопрос. Лично я склоняюсь в сторо-
ну инфраструктурной интерпретации. 

Принципы цифрового бизнеса уже 
определились: для них принципиаль-
но важно масштабирование. В мел-
ких формах IT-решения фактически 
не могут рассчитывать на жизнеспо-
собные финансово-экономические 
результаты и инвестиционную окупае-
мость. А это  неудержимое стремление 
к монополизации. 

В части поисковых систем, видеохостин-
гов, социальных сетей консолидация уже 
произошла. Причем на глобальном уров-
не. И уже владельцы таких ресурсов дик-
туют свои условия. А воздействовать на 
них через нормативно-правовую базу весь-
ма проблематично. На этих приложени-
ях уже завязались определенные бизнес-
процессы. И какие-то трансформации вле-
кут достаточно широкие экономические 
последствия. Подобные риски цифрови-
зации только нарастают. Игнорировать их 
просто недопустимо, как мне кажется.

Я не против прогресса, инноваций, тех-
нологий и их стремительного развития. Но 
те же цифровые платформы постепенно 
приобретают черты критической инфра-
структуры. В сфере услуг, торговли, HR… И 
у меня как у пользователя возникает логич-
ный вопрос: а можно ли игнорировать такие 
проекты, которые трансформируются в 
инфраструктурные? Ведь ни у кого не воз-
никает сомнения, что на государственном 
уровне должна регулироваться и направ-
ляться транспортная инфраструктура, 
например.  

Ни в одной стране мира нельзя строить 
трассы или железнодорожные пути как 
хочется и предоставлять услуги с сво-
бодном режиме. И ни у кого этот факт 
не вызывает сомнения. 

Как и энергетическая инфраструкту-
ра, коммунальная и достаточно широкий 
ряд других направлений. Почему цифровая 
инфраструктура должна развиваться вне 
всяких правил? 

Владимир ВОЛЧКОВ.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Очевидно, что всем, 
кто хочет работать 
в Беларуси, необходимо 
разместить свои 
информационные системы 
на нашей территории. 
Никаких польских, 
немецких, голландских 
фирм. Это непреложные 
требования государства 

как гаранта обеспечения 
безопасности, защиты 

персональных 
данных, пресечения 

противоправных 
действий.

На совещании по 
вопросам пассажирских 

перевозок,  
14 ноября 2023 г.
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Как и любой технологический прогресс, цифровизация несет не только благо, но таит 
и немало рифов. Острых и опасных, о которые могут разбиться экономические корабли 
некоторых сегментов рынка. Не совсем позитивные процессы мы уже наблюдаем. Скажем, 
те же агрегаторы по транспортным услугам, о которых на днях говорил на совещании 
  Президент. С одной стороны, такие цифровые платформы делают комфортным коммуникацию 
между заказчиком и исполнителем. С другой стороны, создают среду для обхода общепринятых 
правил — как налоговых, так и связанных с безопасностью и качеством услуг. Причем многие 
цифровые платформы — иностранные, оказывают услуги нашим клиентам из-за рубежа. 
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Денежные 
потоки под 
тонировкой

Глобальные банкиры в большом 
беспокойстве: половина мировых 
финансов уже находится в тени

Возможно, деньги и не правят миром. Но экономику уж точно 
крепко держат в своих тисках. А у кого до недавнего времени было 
больше всех денег? Правильный ответ: у глобальных банкиров. 
Глобальные финансовые магнаты в доковидную эпоху могли влиять 
на многие процессы: экономические, технологические, социальные, 
политические… Уже сложно сказать, кто решает судьбу 
президентского или сенаторских кресел в США — избиратели или 
«электорат» на Уолл-стрит. Однако власть начинает ускользать 
из рук денежных тузов. Конференция в Гонконге в начале 
ноября собрала более 300 ведущих банкиров. Их выступления 
изобиловали опасениями, сомнениями, беспокойством. Более того, 
оказалось, что уже сегодня банковский сектор и классические 
финансовые институты не контролируют около половины 
денежных потоков. Если так пойдет и дальше, то волки с Уолл-
стрит рискуют превратиться в овец.

/

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— В последнее время мир 
живет в обстановке 
постоянной напряженности 
и неопределенности. 
Кризисы — финансовый, 
пандемийный, 
геополитический — 
сменяют друг друга так 
быстро, что люди просто 
не успевают перевести дух 
и теряют, к сожалению, 
уверенность в завтрашнем 
дне. В экстраординарных 
условиях мощным якорем 
всегда является стабильная 
экономика. Но экономические 
границы любого государства 
сегодня настолько прозрачны, 
а торговые связи до такой 
степени переплетены, что 
добиться экономической 
устойчивости в одиночку — 
практически невыполнимая 
задача. Совмещение 
интеграционных усилий 
в формате ЕАЭС — ШОС — 
БРИКС будет способствовать 
созданию крупнейшей 
коалиции государств. Если 
мы, как в народе говорят, 
не прошлепаем. Упустим 
время — никогда его 
не наверстаем. Тот, кто 
сейчас быстрее бежит, тот 
будет в авангарде в течение 
пары десятков лет.

Из выступления на пленарном 
заседании II Евразийского 

экономического форума в Москве, 
24 мая 2023 года.



Удар сегментацией
Сложно понять логику непрофес- 

сионала. Это я о Джо Байдене. Несомненно, 
он старожил в политике, опытный мастер 
разных видов геополитических и внутрина-

циональных политических игр. Впрочем, 
к мировой гегемонии США в той или 

иной степени стремились все лиде-
ры в Вашингтоне начиная с прошло-

го столетия. Другой вопрос, какой инстру-
ментарий они для этого выбирали: мягкой 
силы, морального давления, грубого воз-
действия или экономической экспансии. 
Последняя концепция оказалась самой 
действенной. Не умаляю военные возмож-
ности Штатов, но последние 30 — 40 лет 
они крепко держали земной шар под своим 
контролем не столько благодаря собствен-

ным флотам, сколько за счет доминиро-
вания своих транснациональных кор-
пораций и финансового сектора.  

Дергая за денежные ниточки, амери-
канцы поставили под контроль если 
не все, то очень многие мировые про-
цессы.

И вот администрация демократов лихо 
разрушила это преимущество. Впрочем, 
тенденция началась еще при Трампе, кото-
рый взял курс на деиндустриализацию и 
определенную экономическую изоляцию 
страны. Его преемник вообще пошел по 
экспоненциальному треку, щедро приме-
няя в геополитике санкции. И если после 
мирового финансового кризиса только 
намечались парадигмы фрагментации гло-
бального пространства, то во время пан-
демии они усилились, а после украинского 
конфликта и обострения ситуации в других 
точках противостояния при Джо Байдене 
регионализация стала неотвратимой. Фак-
тически хозяин Белого дома за три года 
своего правления сломал если не весь, то 
значительную часть инструментария, кото-
рым он держал мир в узде.

Об этом также говорили банкиры в Гон-
конге. Выражали опасения: из-за геополи-
тических неурядиц их влияние падает.

— Мой самый большой страх заключа-
ется в том, что произойдет еще одна гео-
политическая эскалация и случится какое-
то рыночное событие, — заявил главный 
исполнительный директор Deutsche Bank 
AG Кристиан Сьюинг. Вторил ему колле-
га Кен Гриффин, основатель Citadel. По его 

мнению, «деглобализация — это гигантская 
дикая карта».

— Мы не знаем, как выглядит мир, в 
котором присутствует деглобализация, — 
опасается неизвестности финансист.

Геополитическое обострение очень 
волнует денежных властителей. 
Настолько глубоко, что они даже в 
какой-то степени готовы идти вразрез 
со своими правительствами. В част-
ности, Гриффин призвал слушателей, 
несмотря на все политические про-
тиворечия Вашингтона и Пекина, не 
отказываться от инвестиций в Китай. 
Видимо, он великолепно понимает, что 
уйти из какого-то региона легко, но 
потом мучительно тяжело вернуться. 

А полностью пустить в свободное пла-
вание китайскую экономику без западного 
участия — непозволительная роскошь. По 
крайней мере, с точки зрения бизнеса.

Вне контроля
Председатель UBS Group AG Колм Кел-

лехер подсчитал: примерно половина 
мировых финансовых активов сейчас нахо-
дится в теневом секторе. Он имел в виду, 
когда корпорации и потребителей креди-
туют финансовые управляющие и другие 
небанковские организации. «Следующий 
кризис, когда он произойдет, будет именно 
в этом секторе. И это будет фидуциарный 
кризис», — отметил эксперт.

Как говорят юристы, с тезисом опыт-
ного банкира я бы согласился частично. 
В сущности, роль банков в финансовой 
системе не гарантирует процветания. Кри-
зис в 2008 году начался именно с банков. 
Другой вопрос, что этот сектор всегда уму-
дрялся выходить не просто сухим из воды, 
но еще и разбогатеть на рецессии. Видимо, 
сейчас банкиров волнует не вероятность 
кризиса самого по себе, а невозможность 
им управлять. Насколько понимаю, именно 
такая неизвестность их и беспокоит.

Если же говорить о теневых финансо-
вых потоках, то под ними надо понимать не 
какие-то криминальные схемы или отмы-
вание средств (хотя и эти сюжеты тоже 
присутствуют), а те транзакции и активные 
операции, которые проходят мимо гло-
бальной банковской системы. В этом раз-
резе опасения мировых магнатов не безос-
новательны. Тренд-то только будет усили-
ваться. И мощным триггером такого про-
цесса выступают многочисленные санкции. 
Причем, будем говорить объективно, силь-
нее всего они трансформируют не товар-
ные рынки, а именно сферу финансов.

Какие бы ограничения ни вводились, 
какие бы потолки цен ни устанавлива-
лись, мировая торговля не свернулась. 
Просто выстроились другие маршру-
ты и пути движения. 

Ввели санкции против российской 
нефти, Европа ввела на нее частичное 
эмбарго. Но фундаментально на объе-
мы спроса и предложения эти полити-
ческие шумы не повлияли. Европейцы 
перешли на ближневосточную нефть. 

Азиатский регион стал покупать больше 
углеводородов из России. Да, логистиче-
ские маршруты стали более причудливы-
ми и неадекватными. Но, по сути, сырьевые 
потоки не иссякли и значительно не изме-
нились.

А вот с финансами дело обстоит инте-
реснее. Если международная торговля 

не свалилась в депрессию, значит, она 
должна поддерживаться и расчета-
ми. И они, однозначно, существуют. 
На меновую торговлю из-за санк-
ций явно никто не перешел. Дру-
гой вопрос, что финансовая логи-
стика стала более казуистической, 
менее прозрачной. И уже проходит 
мимо ключевых (по крайней мере, 
которые таковыми хотят себя до 

сих пор считать) финансовых струк-
тур.

Вот он и рост теневых финансов.  

Так уж устроен мир, что сложности 
не всегда «убивают», но провоциру-
ют инновационное мышление. И оно в 
сфере финансов активно развивается. 
Благо еще до геополитического обо-
стрения у банковского сектора стали 
появляться многочисленные финансо-
вые альтернативы, связанные прежде 
всего с разнообразными цифровыми 
платформами и решениями.  

Ключевой их привлекательностью как 
раз и была конфиденциальность. И сейчас 
этот критерий является чуть ли не главным 
фактором конкурентоспособности.

Кроме того (возможно, не так быстро, 
как хотелось бы), развиваются региональ-
ные системы платежей: с помощью альтер-
нативных SWIFT систем обмена финансо-
вой информацией и с использованием на-
циональных валют и других инструментов 
и механизмов, независимых от междуна-
родных игроков. Конечно, такие транзак-
ции были и раньше. Но сейчас их масштаб 
приобретает глобальный размах.

Реальность  
и прогнозы

Недавно МВФ опубликовал свои про-
гнозы по поводу последствий фрагмента-
ции экономики. По прогнозам экспертов, 
мировой ВВП может потерять от 0,2 до 
7 процентов.  

Такая грандиозная разбежка обу-
словлена слишком большим количе-
ством самых разнообразных сценари-
ев, по которым может пойти мировое 
развитие. Хотя в данном случае боль-
ше подходит эпитет «деградация». 
Другой вопрос, что потери будут рас-
пределены по регионам и отдельным 
странам весьма неравномерно. Одни 
просядут более глубоко, но будут 
государства, которые окажутся в выи-
грышном положении. И есть ощуще-
ние, что в числе бенефициаров может 
не оказаться так называемых разви-
тых стран. 

В том числе наиболее сильно они 
пострадают от разрушения (будем назы-
вать вещи своими именами) глобальной 
финансовой системы.

Скажем прямо, контроль над денежны-
ми потоками, по сути дела, являлся одним 
из ключевых преимуществ развитого капи-
тализма. И в глобальном разрезе, и в на-
циональном. Именно финансовые услуги 
обеспечивали значительную долю и дина-
мику валового продукта в тех же США. Если 
от их благосостояния «отрезать» финансо-
вый сектор и исключить банковский сег-
мент, то результаты последних лет и даже 
десятилетий будут не столь уж и впечатля-
ющими. Поэтому съеживание монетарной 
составляющей экономики сильнее всего 
может сказаться именно на англосаксон-
ских экономиках. В меньшей степени, но 
весьма значительно — на европейских.

Судя по саммиту банкиров в Гонкон-
ге, они готовы к самым пессимистичным 
событиям. Пока глобальный финансо-
вый сектор с трудом, но держится. Одна-
ко любые мало-мальски негативные собы-
тия в дополнение к тем, которые уже реа-
лизовались, способны, по мнению экспер-
тов, вызвать весьма солидное количество 
банкротств. Поэтому нельзя исключать, что 
случится очередной финансовый кризис. 
И будет он достаточно глубоким и болез-
ненным. По крайней мере, для западного 
мира. Так как «размазать» проблемы тон-
ким слоем по глобальному пространству 
не удастся вообще. Либо в очень ограни-
ченных масштабах.

Такой критический взгляд на действи-
тельность кроме экономической облада-
ет и значительной политической составля-
ющей. Финансовый мир способен лобби-
ровать свои интересы. Иногда достаточно 
жестко и бескомпромиссно. Несомненно, 
определенные круги денежных заправил 
зарабатывают дополнительную маржу на 
конфликтах и противостояниях. Но такая 
игра должна быть конечной во времени. 
Всегда в финансовых делах должен насту-
пать момент, когда необходимо фиксиро-
вать прибыль.

Геополитический кризис затягивается. 
И это начинает беспокоить финансо-
вых магнатов. Ибо ставит под сомне-
ние их выживаемость в новой реаль-
ности в принципе. 

И у собравшихся в Гонконге «власти-
телей мира», судя по всему, есть все резо-
ны быть недовольными складывающей-
ся действительностью и действиями своих 
политиков, которые в значительной степе-
ни ее формируют. Не зреет ли финансовая 
революция? Вполне возможно. Как гово-
рится, ничего нельзя исключать.

Владимир ВОЛЧКОВ.
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Неадекватность 
наших западных 
соседей

Выступления участников 
конференции продемонстри‑
ровали расстановку акцентов 
и мнений: с одной стороны — 
Беларусь и Россия, а с другой — 
Польша, Литва, Латвия и Эсто‑
ния. Участники из стран последне‑
го лагеря сразу же объявили, что 
только из‑за факта их выступлений 
на мероприятии в Беларуси или 
России против них на родине может 
быть начато уголовное преследова‑
ние. К слову, уже после конферен‑
ции в отношении польской журна‑
листки Агнешки Пивар была органи‑
зована травля в польских прозапад‑
ных СМИ только за то, что она решила 
самостоятельно приехать в Россию.

Данные факты демонстрируют всю 
глубину неадекватности наших 
западных соседей. Белорусофобия 
и русофобия стали их государствен‑
ной политикой. 

К примеру, в Латвии, где около 
40 процентов жителей русскоязычные, 
полностью и в любой форме запреще‑
но русскоязычное образование — будь то 
государственное, частное или самосто‑
ятельное. В отношении учителей, кото‑
рые каким‑либо образом были замече‑
ны в попытках проведения уроков на рус‑
ском языке, имеет место административ‑
ное или уголовное преследование. Латвия 
сегодня выступает в авангарде дискрими‑
нации лиц по языковому признаку, ущемляя 
в правах практически половину своего насе‑
ления. Экспертам и ученым запрещено давать 
интервью и комментарии белорусским и рос‑
сийским СМИ. Исторические сравнения подоб‑
ных запретов приводят нас лишь к одной ана‑
логии — гитлеровской Германии.

Одновременно на границе ЕС и Беларуси 
происходит фактический апартеид по отноше‑
нию к мигрантам.  

За девять месяцев 2023 года выявлено 25 тру‑
пов мигрантов, выброшенных со стороны 
Польши, Литвы и Латвии на белорусскую сто‑
рону. Данные действия власти стран Евросо‑
юза производили в отношении безоружных 
людей, не представлявших угрозы жизни и 
здоровью людей в форме и простых граждан. 
Убийства производились без суда и следствия 
и вне правового поля ЕС. Такая реальность 
говорит о растущей ненависти властей стран 
Балтии и Польши к мигрантам.

Кто готовится к войне?
Навязывание ксенофобии и расизма в Поль‑

ше и странах Балтии сопровождается общей 
милитаризацией региона. С начала 2023 года 

 Литва начала строить три новые военные 
базы в районах Вильнюса, Шяуляя и 
Шилале для дислокации иностранно‑
го контингента НАТО. Первыми в Лит‑

ве ожидают немцев, бригада бундесве‑
ра численностью до 5 тысяч человек долж‑

на войти в республику уже в 2025 году. На данный 
момент на территории Литвы уже размещено около 

800 военнослужащих бундесвера.
Милитаристские устремления не отстают и у Латвии. 

Еще в 2021 году там появилась новая авиабаза НАТО в 
Лиелварде, которая стала третьей после авиабазы Эмери в 

Эстонии и Шяуляй в Литве.
В июле этого года Латвия начала строительство 

нового военного полигона в Селии, что на грани‑
це с Литвой, на площади 25,6 тысячи гектаров. 

Он будет готов к использованию уже в следую‑

Неделю назад, 9 ноября, в Санкт‑Петербурге 
прошла международная конференция 
«Балтийская платформа», на которой 
были представлены Беларусь, Россия, 
Польша и три прибалтийских 
государства. Несмотря 
на декларацию всех участников 
мероприятия о неприятии 
«блокового мышления», регион 
Балтики сегодня демонстрирует 
максимальным образом наличие 
блокового противостояния и ростки 
новой холодной войны.

щем году и станет вторым в Латвии после объ‑
екта близ города Адажи, площадь которого — 
14 тысяч гектаров. Территорию, отдаваемую 
под полигон, сравнивают с размерами Риги 
(площадь столицы Латвии — около 30 тысяч 
гектаров).

Эстония до конца этого года построит на 
своей территории дополнительные приемные 
пункты для еще 1,6 тысячи солдат НАТО.

Но в авангарде милитаризации находит‑
ся Польша. В прошлом году власти этой 
страны заявили о намерении увеличить 
численность армии с 160 до 300 тысяч 
человек, а количество дивизий довести 
до шести. В качестве приоритета называ‑
лось укрепление восточного фланга. Для 
размещения новых подразделений нача‑
ла активно создаваться инфраструктура на 
границе с Беларусью.

В этом году на территорию Подляско‑
го воеводства были переброшены дополни‑
тельные войска, включая 12‑ю Щецинскую 
механизированную дивизию и 11‑ю Любуш‑
скую бронекавалерийскую дивизию. В рай‑
оне Сувалкского коридора начал формиро‑
ваться саперный батальон, который включат 
в состав 15‑й Гижицкой механизированной 
бригады, входящей в 16‑ю механизирован‑
ную дивизию.

Также Польша создает новую воинскую 
часть примерно в 40 км от границы с Белару‑
сью. Новая часть станет учебным центром 1‑й 
пехотной дивизии легиона, на ее территории 
будет дислоцироваться подразделение 18‑го 
Белостокского разведывательного полка, а 
также бойцы территориальной обороны.

Данные подразделения войск НАТО созда‑
ют вдоль границы Союзного государства Бела‑
руси и России разветвленную сеть инфраструк‑
туры, зачастую состоящей не из оборонитель‑
ной, а из наступательной техники.

Вопросы имеются и к милитаристской 
риторике первых лиц государств НАТО. Так, 
президент Польши Анджей Дуда в своей 
поздравительной речи по случаю Дня неза‑
висимости страны 11 ноября 2023 года не 
исключил возможности войны с Россией и 
подчерк нул, что Польша в этой войне должна 
выиграть.  

Утопический милитаризм из уст Дуды зву‑
чит нелепо, зловеще и самоубийственно.  

Непонятны смысл и посыл таких слов. Одна‑
ко если сложить натовский пазл вдоль гра‑
ниц с Беларусью и Россией, то видна попыт‑
ка построить целый конгломерат объектов с 
наступательными вооружениями, который не 
объединяет, но разделяет Балтийский регион 
на линии условного фронта.

Экономика: зачем стрелять 
себе в ногу?

Особая тема — развитие экономики Бал‑
тийского региона. Начиная с 2014 года и осо‑
бенно после начала СВО в Украине Польша 
и страны Балтии поставили политические 
цели вытеснить Россию и Беларусь из эконо‑
мического пространства своих стран. Однако 
драконовская санкционная агрессия в отно‑
шении Беларуси и России не удовлетворяет 
бизнес западных государств. Согласно дан‑
ным литовского аналитика Вайдотаса Зем‑
лис‑Балявичюса, имеется значительный рост 
экспорта — на 215 процентов — в Беларусь (до 
173 млн евро). Официально торговлю с Рос‑
сией продолжают более 200 компаний из 
Литвы.

Несмотря на заявленные цели геополи‑
тической борьбы с Россией и Беларусью, с 
января текущего года Латвия экспортирова‑
ла в Россию товаров уже на сумму 560 млн 

Ксенофобия, 
расизм 

и милитаризм 
стали визитной 

карточкой Польши 
и стран Балтии
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евро. Это больше, чем в первом полу‑
годии 2022 года. Более того, обнару‑
жились предприятия, которые налади‑
ли сотрудничество уже после начала 
СВО. Латвийское правительство пыта‑
ется оказывать давление на сотрудни‑
чающие с Беларусью и Россией компа‑
нии. Для этого Центральное статисти‑
ческое управление Латвии (ЦСУ) соз‑
дало черные списки, куда уже успело 
разместить 169 экспортеров в Россию и 
94 — в Беларусь.

Однако с Беларусью и Россией офи‑
циально сотрудничает даже латвий‑
ская государственная компания. Речь 
идет о Ldz Cargo, одной из дочерних 
структур Латвийской железной доро‑
ги. Парадокс заключается в том, что 
это предприятие начало перевозку 
грузов из эстонских портов в Россию 
по причине запрета Эстонии для сво‑
ей госкомпании Operail возить грузы 
из России и Беларуси, чем и восполь‑
зовались латыши. Как свидетельству‑
ет отчет Латвийской железной дороги 
за 2022 год, 52 процента перевезенных 
ими грузов было из России, 23 процен‑
та — из Казахстана и 9 процентов — из 
Беларуси.

Если в первой половине 2022 года 
объемы польского экспорта в Россию и 
Беларусь последовательно снижались, 
достигнув отметки в 200 млн долла‑
ров за месяц в апреле прошлого года, 
то со второй половины 2022 года поля‑
ки начали последовательно наращивать 
объемы экспорта в наши страны.

По данным европейского агентства 
«Евростат», Польша заняла третье 
место по объемам экспорта в Рос‑
сию по итогам 2022 года и получи‑
ла за 12 месяцев торговли с РФ при‑
быль в размере 4,7 млрд долларов!

Несмотря на зависимость Польши и 
стран Балтии от стабильного транзита с 
Востока на Запад и наоборот, эти госу‑
дарства кроме экономических санкций 
начали проводить агрессивную погра‑
ничную политику механического огра‑
ничения перехода границы. Польская 
сторона оставила открытым только один 
пункт пропуска на границе с Белару‑
сью. Латвийская сторона закрыла один 
пограничный переход. Литовская — три. 
Все это сопровождается затягивани‑
ем досмотра, цель которого — снизить 
пассажиро‑ и грузопоток через границу 
Беларуси и ЕС.

Особо удивляет позиция Литвы в 
отношении Китая. Открытие предста‑
вительства Тайваня, которое не сопро‑
вождалось какой‑либо экономической 
целесообразностью, поставило крест на 
сотрудничестве с Пекином, особенно в 
сфере транзита товаров в рамках иници‑
ативы «Один пояс, один путь» и доступа 
к китайским инвестициям, которые были 
направлены на модернизацию путей 
сообщения для поддержания транзита.

Разделение хоть и корректирует 
цифры товарооборота между страна‑
ми, находящимися по разные стороны 
геополитических баррикад, однако не 
может убить экономические интересы.  

Географическое положение и объ‑
ективная хозяйственная заинтере‑
сованность бизнесов Беларуси, Рос‑
сии, Польши и стран Балтии застав‑
ляет предпринимателей искать 
возможности обойти барьеры, без‑
думно установленные западными 
политиками.

Беларусь открывает двери
На этом фоне политика Беларуси 

исходит из недопущения построения в 
Балтийском регионе, да и во всей Вос‑
точной Европе, геополитической сте‑
ны, которая бы разделила один регион, 
противопоставляла одни страны дру‑
гим. Поэтому Минск пошел на беспреце‑
дентные меры по введению безвизово‑
го режима для граждан Литвы, Латвии и 
Польши. И как результат более 750 тысяч 
граждан этих стран уже успели восполь‑
зоваться белорусским безвизом.

Минск делает многое для прорыва 
информационной блокады в Поль‑
ше и странах Балтии, где гражда‑
не оторваны от объективной инфор‑
мации о Беларуси и зачастую нахо‑
дятся в плену информационно‑пси‑
хологического давления своих элит, 
которые лепят из Беларуси и России 
врагов.

В польском направлении начала 
вещание польская служба радиостанции 
«Беларусь». Запущена польскоязычная 
версия главного информационного пор‑
тала страны БЕЛТА. Полякам предлага‑
ются ненавязчивый взгляд на ситуацию 
за Бугом, аналитика белорусско‑поль‑
ских и международных отношений. И 
несмотря на то что проекту всего месяц, 
уже сейчас есть реакция, в том числе от 
режима Дуды, — блокировка белорус‑
ских ресурсов в интернете без суда и 
следствия. Это не стало новой информа‑
ционной стеной и помехой для граждан 
Польши, заинтересованных в расшире‑
нии использования каналов информации 
для собственного пользования.

Кроме того, Беларусь провела в этом 
году Евразийскую конференцию по без‑
опасности высокого уровня, несмотря на 
жесткую антидиалоговую линию вла‑
стей Польши и стран Балтии.

Балтика: разделенная 
стеной или объединенная 
мостами?

Нарастающий в мире тренд новой 
холодной войны все глубже разделя‑
ет страны Балтийского региона на лаге‑
ря. Беларусь выбрала свой геополити‑
ческий путь: союз с Россией, членство 
в ЕАЭС, ОДКБ, СНГ и ШОС. Этот выбор 
сделан не против кого‑то, а для укрепле‑
ния нашего суверенитета и независимо‑
сти, повышения качества жизни людей.  

Однако наличие формирующего‑
ся сильного коллективного Восто‑
ка должно не разделять Балтику 
и Восточную Европу, а быть пово‑
дом для диалога, сотрудничества и 
наведения мостов. Это выгодно всем 
странам Балтии, так как мы явля‑
емся близкими соседями с совмест‑
ными границами, рынками сбыта и 
интересами региональной безопас‑
ности. За это голосуют экономика и 
простые человеческие связи.

Но для такого сценария Польша и 
страны Балтии должны руководство‑
ваться своими национальными инте‑
ресами, а не быть проводниками гео‑
политических амбиций из‑за океана. 
В противном случае наш регион ждут 
дальнейшее разделение, эскалация и 
понижение уровня жизни.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

Президент  
Беларуси  

Александр Лукашенко:

— Сейчас страны 
Евросоюза, Соединенные 
Штаты Америки 
ускоренными темпами 
вооружают нашу 
соседку Польшу. 
То есть делают 
из нее следующий после 
Украины прокси‑полигон 
в противостоянии 
с нами, с Россией. 
Ближайшие к нам 
страны Балтии просто 
поражают своим 
самоубийственным 
упорством 
в стремлении стать 
ударным отрядом 
НАТО. Но ростом, 
видимо, не вышли. 
Пока им отведена 
роль подпевал 
и провокаторов. Это 
реалии. Но реальность 
и в том, что они 
наши соседи. Поэтому, 
несмотря на безумство 
политиков соседних 
стран, мы обязаны 
с ними жить хотя 
бы в «худом мире». 
Даже отличаясь 
национальными 
интересами, 
ценностями, 
традициями, мы, 
страны Восточной 
и Западной Европы, 
могли бы и должны 
развиваться вместе. 
Мы по‑прежнему 
призываем к миру. 
В глобальном смысле.

Из выступления  
на торжественном собрании  
в честь Дня Независимости,  

30 июня 2023 года.

Ослепленные 
ненавистью
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поддержкой индий-
ского проекта США 

хотят пошатнуть позиции 
КНР в регионе и заодно уси-

лить напряженность между Инди-
ей и Китаем.

Провокации 
не прекращаются

Продолжаются провокации военного 
характера. 25 октября Байден пригрозил 
Китаю вмешательством, если Пекин напа-
дет на филиппинские суда в Южно-Китай-
ском море. Заявление было сделано после 
нескольких инцидентов, во время кото-
рых китайские патрульные корабли пыта-
лись остановить транспорты филиппинцев, 
снабжающие гарнизон на спорной терри-
тории.

Однако если уж кто и нагнетает обста-
новку в Тихоокеанском регионе, так 
точно не Поднебесная. Посудите сами: 
только за октябрь — ноябрь проведе-
но несколько крупных учений армий 
США, Японии и Южной Кореи с участи-
ем носителей ядерного оружия и сразу 
двух авианосных групп.

Кроме того, Австралия аккурат в пред-
дверии саммита объявила, что в дека-
бре начнет проектирование верфи, кото-
рая к началу 2030-х должна приступить к 
постройке первой атомной подлодки по 
проекту SSN-AUKUS.

Давит Вашингтон и на больную для 
Китая тему Тайваня. Правда, сами амери-
канцы обороты сбавили, пропуская вперед 
союзников и сателлитов. Остров заключил 
соглашение о торговом партнерстве с Вели-
кобританией, собирается открыть недипло-
матическое представительство в Эстонии, а 
также поддержал чешскую инициативу по 
послевоенному восстановлению Украины. 
Очевидно, что это делается для того, что-
бы надавить на Председателя Си и вместе 
с тем не перегнуть палку, поставив визит 
под угрозу срыва. В крайнем случае можно 
спихнуть вину на прибалтов и чехов.

Тайваньский вопрос вообще обеща-
ет стать чуть ли не основным на встре-
че Байдена и Си Цзиньпина. С одной 
стороны, США боятся, что, исчерпав 
все дипломатические меры, КНР попы-
тается вернуть полный контроль над 
островом военной силой.

В этом случае Вашингтону придется 
вести войну уже на три фронта, чего дрях-
леющий гегемон в преддверии собствен-
ной электоральной кампании может не 

выдержать. С другой — США 
лелеют мечту втянуть Китай 

в один, а лучше несколько 
конфликтов по периметру 
его границ. В пользу вто-

рого варианта говорит серьез-
ный всплеск активности поддер-

живаемых из-за границы повстанцев 
в Мьянме, которые начали теснить войска 

лояльного Китаю и России правительства у 
китайской границы, перерубая важный для 
региона логистический маршрут.

Интрига без интриги
В преддверии встречи авторитетное 

издание The Financial Times прозондирова-
ло настроения среди американской элиты. 
Как заявил один из чиновников, больших 
ожиданий от саммита нет. Ожидается, что 
в тайваньском кейсе Байден вновь на сло-
вах подтвердит приверженность принципу 
«одного Китая», однако предупредит Пред-
седателя Си о последствиях вмешательства 
в выборы на острове. «Задача состоит в том, 
чтобы управлять конкуренцией, предотвра-
щать риск конфликта и обеспечить откры-
тость линии коммуникации», — цитирует 
газета высокопоставленный источник.

Прорывов не предвидится: американ-
ская сторона не собирается публико-
вать совместное заявление по итогам 
встречи, а ужинать Си Цзиньпин будет 
не с американским коллегой, а с пред-
принимателями.

Ожидается, что главы сверхдержав 
договорятся о возобновлении контактов 
между военными, прерванных после поле-
та старушки Пелоси в Тайбей. Может быть 
придан необходимый импульс консульта-
циям по тематике ядерного оружия: после 
визита главы МИД КНР в Вашингтон экс-
перты возобновили диалог, но без офици-
альных переговоров он будет пребывать 
в зачаточном состоянии. Обсудят в связи с 
этим и иранскую ядерную программу.

В числе других вопросов, которые, 
согласно инсайдам, затронут Си Цзиньпин 
и Джо Байден, особый интерес представля-
ет проблема использования ИИ в автоном-
ных боевых системах. Ожидается, что сто-
роны достигнут соглашения не интегриро-
вать самообучающийся машинный интел-
лект в ударные дроны. Ожидается также, 
что стороны могут договориться о возоб-
новлении закупок Китаем аэробусов Boeing 
спустя четыре года после двух серьезных 
авиакатастроф.

Визит Си Цзиньпина в США вызывает 
двойственные впечатления. С одной сторо-
ны, встреча лидеров сверхдержав говорит 
о том, что кое-какие точки соприкосновения 
в отношениях после тайваньского и аэро-
статного кризисов найти удалось. С дру-
гой — нескончаемые провокации Вашингто-
на и попытки искусственно замедлить эко-
номическое и технологическое развитие 
КНР вряд ли позволят достигнуть стратеги-
ческого перелома.

Антон ПОПОВ. 

В напряженной атмосфере
Экспертное сообщество вплоть до опу-

бликования официальных заявлений обе-
их сторон сомневалось, что Си Цзиньпин 
прилетит в Сан-Франциско — настолько 
серьезны нынешние противоречия между 
странами.

Формировать завышенные ожидания 
от этого саммита не стоит. Во-первых, 
конфликт интересов Пекина и Вашинг-
тона носит стратегический характер и 
его невозможно разрешить в рамках 
одной встречи. Во-вторых, поведение 
Вашингтона даже в последний месяц 
показывает, что Байден и его коман-
да по-прежнему намерены говорить с 
Поднебесной с позиции силы.

Атмосфера, в которой пройдет сам-
мит двух лидеров, не назовешь дружеской. 
Соперники будут стараться присмотреться 
друг к другу, понять, какие действия могут 
предпринять визави, и внести затем кор-
рективы в собственную политику. Не зря 
традиционно проходивший в ноябре пле-
нум ЦК Коммунистической партии Китая 
пока не состоялся, и, как отмечают местные 
СМИ, вряд ли его проведения стоит ожи-
дать раньше декабря.

Несмотря на то что Си Цзиньпин согла-
сился посетить саммит АТЭС, Вашингтон ни 
на йоту не уменьшил число провокацион-
ных заявлений и действий. На дипломати-
ческом «фронте» госдепартамент на минув-
шей неделе заострил внимание на том, что 
США не хотели бы видеть участие КНР в 
послевоенном восстановлении Украины. 
Другой вопрос, что ни китайские власти, ни 
промышленные гиганты пока не изъяви-
ли такого желания, однако налицо попыт-
ка по-хамски указать Китаю на его место в 
мире, где правит западная гегемония.

Враждебные посылы идут и на эконо-
мическом фронте, причем в преддве-
рии ожидаемой встречи их число толь-
ко растет.

В середине октября американское 
правительство потребовало от компании 
Nvidia прекратить нелицензированные 
поставки чипов в Китай, которые там яко-
бы используют при разработке ИИ. 2 ноя-
бря США ввели санкции против 130 юри-
дических и физических лиц из Китая, ОАЭ и 
Турции. Недавно стало известно и о круп-
ном инвестиционном вложении в размере 
553 млн долларов в строительство индий-
ским миллиардером Гаутамом Адани тор-
гового порта на Шри-Ланке. Однако ниша 
морских грузоперевозок на острове дав-
но занята китайцами, взявшими в аренду 
на 99 лет гавань Хамбантота, — очевидно, 

14 — 17 ноября 
глава КНР 

посещает США в рамках 
саммита АТЭС. Для 

Си Цзиньпина это первый визит 
на американскую землю с момента 

скандальных выборов 2020 года, 
на которых демократы вырвали победу 

у республиканцев с помощью многочисленных 
хитростей и уловок. Сначала китайскому 

лидеру препятствовала пандемия COVID-19, затем — 
растущее напряжение между двумя сверхдержавами 

на фоне глобального противостояния американоцентричной 
и антиколониальной систем. И вот теперь главы двух из трех 

мощнейших государств планеты встретятся с глазу на глаз.

ДРАКОН В ГОСТЯХ У ОРЛА
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Визит 
Си Цзиньпина 
в США вызывает 
двойственные 
впечатления. 
С одной стороны, 
встреча лидеров 
сверхдержав 
говорит 
о том, что кое-
какие точки 
соприкосновения 
в отношениях 
после тайваньского 
и аэростатного 
кризисов найти 
удалось.  
С другой —
нескончаемые 
провокации 
Вашингтона 
и попытки 
искусственно 
замедлить 
экономическое 
и техноло- 
гическое 
развитие  
КНР вряд 
ли позволят 
достигнуть 
стратегического 
перелома.

Чего ждать от в
стречи 

Си Цзиньпина и Байдена

/

/
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Подопытные  
кролики

Долгое время эти программы Пентаго‑
на оставались незамеченными, латентны‑
ми и никто о них не говорил вслух. Меж‑
ду тем Вашингтон постоянно увеличивал 
ассигнования на создание сети подполь‑
ных лабораторий на территории «окку‑
пированных государств» (там, где свер‑
шились «бархатные революции» и власть 
стала прозападной). Так, по данным рос‑
сийской стороны, США разместили на 
территории Украины около 46 биологи‑
ческих лабораторий. После начала СВО, 
в середине марта 2022 года, в Минобо‑
роны России заявили, что в распоряже‑
нии ведомства оказались документы о 
«реализации военно‑биологических про‑
грамм США и их союзников по НАТО на 
территории Украины», в том числе по изу‑
чению вируса птичьего гриппа.

Тогда украинские власти во главе с 
Зеленским и представители США попы‑
тались отмежеваться от этих обвинений. 

Последующий сбор доказательной базы 
причастности США к такой биологиче‑
ской активности вынудил Вашингтон 
срочно сворачивать все свои лабо‑
ратории и переносить их в дру‑
гие страны. 13 ноября начальник 
войск радиационной, химической 
и биологической защиты ВС Рос‑
сии генерал‑лейтенант Игорь 
Кириллов заявил, что деятель‑
ность Министерства обороны 
России помогла остановить 
реализацию военно‑био‑
логических программ США 
в Украине. Это привело к 
тому, что теперь Вашинг‑
тон озабочен переносом 
незавершенных иссле‑
дований в страны Цен‑
тральной Азии и Вос‑
точной Европы.

Ранее Игорь Кириллов сообщил, что 
американские власти заинтересовались 
информацией о деятельности компании 
Prestige Biotech, данные о которой опу‑
бликовало Минобороны России. Тогда для 
проформы официальный Белый дом ини‑
циировал расследование в связи с воз‑
можным использованием опасных биома‑
териалов. Понятно, что следственные дей‑
ствия ни к чему не привели.

После первых утечек информации о 
причастности Пентагона к биологи‑
ческим исследованиям правительство 
США стало действовать более осто‑
рожно. Теперь исследования опас‑
ных патогенов в военных целях стали 

проводить по заказу гражданских 
ведомств. Например, заказчика‑

ми выступали министерство 
здравоохранения США, 

Агентство по между‑
народному раз‑

витию и даже 
министер‑

ство энер‑
гетики.

 
В июле 

2022 года 
М и н о б о р о ‑

ны РФ сообщи‑
ло, что в качестве 

«подопытных кроли‑
ков» исследователи исполь‑

зовали различные категории 
граждан Украины, в том числе мест‑

ных военнослужащих.

Смертельные  
эксперименты

Зачем вообще США этим занимались? 
Игорь Кириллов дал ответ: «Первая и самая 
главная цель для них — управлять обстанов‑
кой, а вторая цель — зарабатывание денег, 
вытесняя конкурентов».

Применение биооружия для уничто‑
жения населения основных стран — конку‑
рентов англосаксонского мира неизбежно 
приводит к резкому ослаблению социаль‑
но‑экономических условий развития госу‑
дарства. Страна вынуждена тратить колос‑
сальные финансовые ресурсы на диагности‑
ку заболевания, его лечение и реабилитацию 
пациентов.  

К тому же «зараженное общество» лег‑
ко поддается любым информационно‑
психологическим манипуляциям: склон‑
но впадать в состояние панического 
страха и неадекватного, непред‑
сказуемого поведения (примеров 
много в период COVID‑19).

В августе 2023 года посоль‑
ство РФ в Вашингтоне откры‑
то обвинило США в распро‑
странении биолабораторий 
по всему миру, застраивании 
ими периметра границ Рос‑
сии для формирования искус‑
ственных очагов инфекций. В 
посольстве добавили, что «осо‑
бую тревогу вызывает разверну‑
тая Пентагоном активность в Укра‑
ине. США втянули в свои проекты 
десятки государственных институтов и 
частных компаний страны».

В марте этого года парламентская 
комиссия Госдумы РФ по расследо‑
ванию деятельности биолабораторий 
США в Украине утвердила свой итого‑
вый доклад. Расследование началось год 
назад.  

Комиссия получила полное подтверж‑
дение, что в Украине создавались имен‑
но военные объекты НАТО, которые 
маскировались под научную деятель‑
ность.

Несмотря на публичное освещение фак‑
тов противоправной деятельности, Шта‑
ты не успокоились: в ноябре 2023 года ста‑
ло известно, что американцы собираются 
разместить биолабораторию в норвежской 
арктической зоне — на острове Медвежий, в 
нескольких часах по воде от Мурманска.

На эти сообщения член комитета Госду‑
мы по обороне генерал‑лейтенант Андрей 
Гурулев заявил, что российские ученые 
должны разработать биологическое ору‑
жие, «которое будет действовать только на 
англосаксов». Он заверил, что в России уже 
принимаются меры по защите от биологиче‑
ского оружия, в частности «массово строят‑
ся и модернизируются противочумные стан‑
ции. Это оборонительный компонент, но при 
такой ситуации нужен и ударный — тот, кото‑
рый позволит применять то же самое, только 
против нашего противника».

Депутат‑единоросс Олег Матвейчев счи‑
тает, что вирус Эбола разработан США про‑
тив африканцев, а птичий, коровий и сви‑
ной грипп — против других этнических групп. 
Каких именно, парламентарий не уточнил.  

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий сравнил 
создание биолабораторий с деятельно‑
стью нацистов во время Второй миро‑
вой войны.

Ряд экспертов считает, что к массовой 
гибели тюленей в Каспийском море могут 
быть причастны биолаборатории США.

В результате усиливающегося давления 
на Вашингтон там признали факт проведе‑
ния связанных с COVID исследований в био‑
лабораториях Украины. Соответствующее 
заявление сделал координатор по стратеги‑
ческим коммуникациям в совете националь‑
ной безопасности Белого дома Джон Кирби. 
По его словам, в находящихся на территории 
Украины лабораториях украинские и амери‑
канские ученые проводили «исследования 
по предотвращению пандемии». При этом 
Кирби подчеркивает, что речь идет исклю‑
чительно о научной деятельности, ника‑
ких исследований, связанных с биологиче‑
ским оружием (о чем неоднократно заявля‑
ли в Минобороны РФ), в Украине не прово‑
дилось.

Госдеп США пошел дальше и распро‑
странил заявление о пользе американских 
биолабораторий, которое подписали США, 
Украина, Армения, Грузия, Иордания, Ирак, 
Либерия, Сьерра‑Леоне, Уганда и Филиппи‑
ны. Программа Пентагона якобы направле‑
на на «защиту здоровья людей и животных» 
в соответствующих странах.

Таким образом, видно, что США активно 
вкладывались в лаборатории и исполь‑
зовали их для разработки вирусов, спо‑
собных уничтожать людей избиратель‑
но, по расам. 

Активное вскрытие фактов и преда‑
ние огласке их проектов привело к тому, что 
Вашингтон вынужден постепенно сворачи‑
вать свои программы на территории постсо‑
ветских стран. Однако понимая зависимость 
государств НАТО от Белого дома, США про‑
должают использовать территории этих 
стран для создания новой инфраструктуры 
биолабораторий вокруг России.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

Жуткий сценарий 
уничтожения всего 
живого на Земле 
из‑за экспериментов 
с бактерио‑ 
логическим оружием 
пока больше 
напоминает сюжет 
голливудского 
фильма ужасов. 
Но реальность 
такова, что 
коллективный 
Запад для 
сохранения своего 
доминирования 
над остальным 
миром перешел 
грань между 
страшным вымыслом 
и реальностью. 
Этой гранью стала 
беспредельная 
активность США 
после развала 
СССР по созданию 
биолабораторий 
по всему миру, 
и в первую 
очередь вокруг 
своих ключевых 
конкурентов — 
России и Китая.

/

Вирусная 
атака Ждет ли планету 

биологический 
апокалипсис

/

ШОК



РФ… состав утверждается Правитель-
ством РФ». «АО «РЭЦ» — государственный 
институт поддержки несырьевого экспор-
та (входит в Группу ВЭБ.РФ)».

То есть все очень солидно и предель-
но серьезно. Однако не менее серьез-
но и то, что белорусское экспертное 
сообщество, по большому счету, узна-
ло об этом проекте спустя год. И не 
как приглашенная сторона, а в поряд-
ке информирования.

Что, по сути, и означает: никто из 
130 ведущих российских экспертов, а так-
же уважаемых членов наблюдательного 
совета инициаторов проекта не нуждается 
в белорусском взгляде на ту «новую роль, 
которую Россия видит для себя в совре-
менном мире».

Для сохранения статуса веду-
щей мировой державы, говорится на 
площадке стратегического диало-
га «Горизонт 2040», Россия долж-
на иметь «четкое видение своего 
будущего и определить свою субъ-
ектность». Заметьте, ни чиновни-
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Отвечая на этот вопрос для начала 
самим себе, журналисты понимают, что та 
система доведения информации до насе-
ления обеих стран, которая исторически 
выстроена, есть «система ниппель: сюда — 
дуе, а отсюда — нет». Потому как мне-
ния братьев-соседей по любым вопро-
сам белорусы как могли с конца прошлого 
века (всегда) узнавать едва ли не от всех 
российских телеканалов, к примеру, так 
могут и сейчас. Они у нас транслируются 
наравне со своими.

Тогда как белорусам можно выска-
зываться на федеральных (да и местных) 
каналах только «на правах рекламы». За 
деньги, иначе говоря. Это у нас и называ-
ется «общее информационное простран-
ство Союзного государства (СГ)».

Выскажу крамольную мысль: в фило-
софской, мировоззренческой основе тако-
го положения вещей (про которое все всё 
понимают и одновременно не могут в сло-
жившейся системе ничего изменить) лежит 
пропорция приготовления котлет. Из ряб-
чиков. «А мы их разбавляем. — Чем? — 
Кониной. — И в какой пропорции? — Один 
конь, один рябчик».

Про два независимых государства, соз-
дающие Союзное, знают на самых верхах. 
Знают журналисты, депутаты и сотрудни-
ки органов СГ. И отдельные любопытные 
граждане.

Однако даже и сами масштабы Рос-
сии просто подталкивают к тому, что-
бы масса россиян, начиная с мини-
стерств, чиновничества, столично-
го бомонда и заканчивая глубинным 
народом на малозаселенных громад-
ных территориях, не считала незави-
симость и суверенность Беларуси и 
белорусов чем-то серьезным. Впечат-
ление такое: типа, балуются они там, 
а на самом деле — один народ, одна 
земля…

Развеять этот в определенной степе-
ни морок, довести до граждан реальность 
как она есть, быть может, и должно сейчас 
стать одной из первых задач всех журна-
листов, которых всерьез заботит будущее 
своих стран. Беларуси и России. Попро-
бую поразмышлять вместе с вами, о чем, 
собственно, речь.

***
Для начала — доказательство выска-

занного тезиса, обоснование впечатления. 
Только одно, на конкретном, но далеко не 
единственном примере.

В ноябре 2022 года Российским экс-
портным центром (РЭЦ) и Агентством 
стратегических инициатив (АСИ) запущен 
проект «Горизонт 2040». Проект, как о нем 
пишут, «объединил уже более 130 веду-
щих российских экспертов в областях 
демографии, экологии и климата, энерге-
тики, технологий, космоса, здравоохране-
ния, продовольствия, социокультуры, эко-
номики».

О задачах проекта тоже ничего не 
скрывают: «Мы поставили себе задачу 
сформировать видение дальнейшего раз-
вития России в различных сферах и обла-
стях: от здравоохранения и продоволь-
ственной безопасности до новых техно-
логий и космической отрасли».

И вот что из себя представляют ини-
циаторы и организаторы проекта: «В 
состав наблюдательного совета АСИ вхо-
дят по должности Помощник   Президента 
РФ, Министр экономического развития 

Вопросы общего информационного пространства 
Союзного государства периодически выходят 
на передний план и будоражат причастную публикуДо белорусов пользу, 

удобство, комфорт 
собственной 
суверенности 
доносить уже 
не нужно, 
это проросло 
в общество. Многие 
и не представляют 
себе жизни по-
другому.
До россиян идею 
их собственной 
независимости 
доводить вообще, 
кажется, глупо. 
А вот мысль 
о независимости 
и суверенности 
Беларуси 
и белорусов — 
кажется, нет. 
Кажется, что 
до сих пор до массы 
россиян попросту 
не доведены даже 
такие простые 
формулы, что 
два голоса больше 
одного, будь 
то в ОДКБ или 
в ООН, в ШОС или 
в БРИКС.

Вместе и  порознь
Часто повторяется в вопросах на встречах и в читательских 
письмах вот какая тема: почему? Почему и до сих пор 
в российском информационном пространстве звучат голоса 
об иждивенчестве Беларуси? Мы ж вроде как братья, 
стратегические партнеры и даже «стоим спина к спине 
и отстреливаемся»?



честву министерских уровней, ни еще 
более многочисленному с ним связан‑
ному среднему классу, ни обслуживаю‑
щей массе разнообразных журналистов, 
пиарщиков, консультантов и экспер‑
тов вовсе не требуется мнение белору‑
сов, чтобы «попытаться сформировать 
основные варианты видения будуще-
го и разработать долгосрочные страте-
гии развития, создать конкретные пла-
ны действий».

Но тогда скажите, а как быть с Союз‑
ным государством? Или неявно предпо‑
лагается, что нам все, когда придет вре‑
мя, доведут?

***
Такой подход с белорусами, боюсь, 

больше не прокатит. Мы к своей неза‑
висимости не рвались, нам вполне ком‑
фортно было в Советском Союзе. Но 
уж коли СССР развалили, то… рыбка 
задом не плывет. Большинство белору‑
сов хотят оставаться гражданами своего 
суверенного государства. Можете про‑
водить любые опросы, можете поверить 
на слово.

С того дна, куда мы вместе рухну‑
ли в 1990‑х годах XX века, белору‑
сы и россияне выбирались параллель‑
но. Не вместе, а рядом. Вот только у нас 
не было ни газа, ни нефти. Мало кто из 
современных россиян способен пред‑
ставить себе, как это здесь было и через 
что нам здесь пришлось пройти. Это и 
есть наша плата, подлинная плата за 
независимость.

Как мало кто из современных рос‑
сиян способен и представить себе 
ситуацию: Александр   Лукашенко 
приехал выступить в Государ‑
ственную думу РФ, а одна фракция 
вообще вышла из зала, не желая 
его даже слушать. А так было: в 
1999 году так поступила фрак‑
ция «Яблоко», либералы и демо-
краты, умелые строители рынка за 
несколько сотен дней. Не нужда‑
лись оне во взгляде белорусского 
  Президента — и тогда тоже не нуж‑
дались.

Между тем многие нынешние и уже 
привычные институции Россия вводи‑
ла у себя, лишь внимательно сначала 
посмотрев и оценив, как подобное рабо‑
тает на примере Беларуси. На малом 
масштабе. Начиная от вида и строитель‑
ства вертикали государственной вла‑
сти, заканчивая пионерским движением. 
Которое в России в 2023‑м возрождают, 
а в Беларуси его и не теряли.

Что же до денег… льгот… реаль‑
ной стоимости… и всего прочего из этой 
серии… ну, смотрите. Российская Феде‑
рация — могучая держава, проводя‑
щая свою независимую и суверенную 
внешнюю политику. В отношении всех и 
любых стран мира. В том числе и в отно‑
шении Украины. Следовательно, мож‑
но утверждать, что СВО (специальная 
военная операция) есть в определен‑
ной степени результат этой многолетней 
политики.

Тогда как от СВО в отношении Бела‑
руси всех нас уберег один человек — 
Александр   Лукашенко. Если бы к власти 
пришли националисты (в 1990‑х годах 
или позже, не важно), то НАТО стояло бы 
под Смоленском уже давно, теперь это 
очевидно. Ну так прикиньте, во что обхо‑
дится один день СВО… — наш   Президент 
оплатил все долги Беларуси, какими бы 
они ни были, на десятилетия вперед.

***
Еще что меня, например, сильно бес‑

покоит: из круга обсуждаемых тем (что в 
проекте «Горизонт 2040», что в планах 
развития СГ) напрочь исключена иде‑

ология. Тем самым исключена она и из 
попыток видения будущего. А без нее, 
боюсь, с российскими иноагентами и 
белорусскими невероятными нам не так 
легко будет справиться.

Идеология же напрямую зависит — 
да простят меня коллеги за очевидное, 
но молодежь‑то этого точно не знает! — 
от экономического базиса. И вот тут есть 
несостыковка: в России мы видим оли-
гархический империализм. Беларусь же 
пытается развивать социально ориен-
тированный государственный капита-
лизм.

Разница есть. В том же инфопро‑
странстве, которое в Беларуси и наше, и 
российское, а в России — и российское, 
и за отдельную плату. Разница есть — 
и она, эта разница, будет отражаться 
на идеологиях. Которые на самом деле 
должны быть едины — как во време‑
на той большой страны, где белорусы и 
россияне жили вместе. Едины и понятны 
каждому обществу, всем нам.

Мои любимые российские персо‑
нажи последнего времени — это Миша 
Фридман и Петя Авен. Миша из Рос‑
сии улетел спасать свои миллиарды на 
Запад — и в Лондоне его лишили даже 
услуг уборщицы. Тогда он перелетел в 
Израиль, но там начали стрелять. И он 
перелетел в Москву. Хотя в промежутке 
между перелетами успел задонатить не 
одну сотню миллионов долларов нью-
бандеровцам. На которые те купили 
оружия и продолжили убивать россиян.

Это совершенно не наше, не бело‑
русское дело. И однако мы с 
нескрываемым интересом будем 
наблюдать, как принято у союзни‑
ка, у брата, у участника Союзного 
государства поступать в таком слу‑
чае. Не слова говорить, не прове‑
рять по статьям УК, а делать. Согла‑
ситесь, что и «Горизонт 2040» с 
таким пониманием будет видеться 
несколько отчетливее, я бы сказал.

Потому что в Беларуси мы себе такую 
ситуацию представить не можем. Но 
ведь совместное будущее (наше СГ) мы 
должны видеть как‑то схоже, в пример‑
но одних цветах и красках, разве нет? 
Это ж не «стерпится-слюбится» и уж тем 
более не «нравится-не нравится».

***
До белорусов пользу, удобство, ком‑

форт собственной суверенности доно‑
сить уже не нужно, это проросло в 
общество. Многие и не представляют 
себе жизни по‑другому.

До россиян идею их собствен‑
ной независимости доводить вообще, 
кажется, глупо. А вот мысль о независи‑
мости и суверенности Беларуси и бело‑
русов — кажется, нет. Кажется, что до 
сих пор до массы россиян попросту не 
доведены даже такие простые формулы, 
что два голоса больше одного, будь то в 
ОДКБ или в ООН, в ШОС или в БРИКС.

Что двое могут играть (как в префе‑
рансе) «стоя» или «лежа», могут в пло‑
хого и хорошего (как полицейские), в 
«спросите вон у него» или в «а мы‑то и 
не знали», сами оставаясь будто не при 
делах, — и в огромную кучу других увле‑
кательных игр, которыми полна мировая 
политическая арена. А один — не может.

Что 2 вдвое больше, чем 1, в кон‑
це концов. Это — дар, а не ценят его, 
потому что достался даром.

И если уж говорить «о смыслах», то 
помочь это осмыслить огромной, как 
представляется, массе россиян есть 
одна из первоочередных сегодня задач.

Андрей МУКОВОЗЧИК.
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Разница есть. В том 
же инфопространстве, 
которое в Беларуси 
и наше, и российское, 
а в России — и российское, 
и за отдельную плату. 
Разница есть — 
и она, эта разница, 
будет отражаться 
на идеологиях. Которые 
на самом деле должны 
быть едины — как 

во времена той 
большой страны, где 
белорусы и россияне 
жили вместе. 
Едины и понятны 
каждому 

обществу, всем 
нам.

Вместе и  порознь



уже и Украину, в которой худо-бедно уда-
валось что-то подсасывать и белорусской 
оппозиции, никто в мире не жалеет. Теперь 
в мировой повестке Израиль и Палестина, 
а туда змагарам соваться не стоит. Вот и 
пытается Сьвета как угодно выкручивать-
ся в сейме, или раде, или где там еще с нее 
спрашивают. А то ж, не ровен час, попрут 
отовсюду всех змагаров, а «новой Бела-
руси» как не было, так и не будет.

Тут уж не только от литвинизма 
отречешься — половую принадлеж-
ность сменишь прямо в сейме, если 
хозяева потребуют. Но если обра-
титься к истории, то Сьвета в литов-
ском сейме наплевала на один из 
базовых постулатов белорусской 
оппозиции. Хотя где Сьвета, а где 
история…

А ведь даже при кабинете есть те, кто 
про белорусский национализм знает не 
понаслышке. Это я про Толика, который 
раньше ОГП заведовал и безбедно жил 
на деньги «партии», а теперь консультан-
том при Сьветке подвизается.

И у Франиного папы можно б было 
спросить. Он как раз с Толиком в одно 

время начинал, тоже тот еще заслуженный 
националист. И про литвинизм много зна-
ет, потому что сам у истоков распростра-
нения этой гадости стоял. Больше 30 лет 
назад обычный Валентин внезапно ощу-
тил себя Винцуком, гордым лiцьвiнам, и 
начал задвигать всем, что именно белору-
сы создали ВКЛ, а литовцы вообще мимо 
проходили. Даже в школьные и вузовские 
учебные программы умудрились напихать 
этой псевдоисторической заразы.

А начиналось все с «исследований» 
белорусского писателя Николая Ермоло-
вича. Никого, конечно, не смущало, что 
писатель полез что-то там исследовать и 
наисследовал такого, что ни одному исто-
рику ни до, ни после и не снилось.

Именно Ермолович в конце 1980-х 
пытался опубликовать свои теории, 
согласно которым ВКЛ — это древнебело-
русское государство, а летописная Лит-
ва располагалась где-то в районе Сло-
ним-Полочаны и не имела ничего обще-
го с территорией современной Литвы. 
Естественно, в псевдонаучные «работы» 
Ермоловича не могли не вцепиться бело-
русские националисты.
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Совсем недавно Оля К., 
которая летом стала 
угрозой национальной 
безопасности Литвы и едва 
не вылетела из страны 
на вольный выпас, внезапно 
заблажила в интернете 
на тему литвинизма. 
Мол, вредная эта теория 
и она, Оля, не имеет к ней 
никакого отношения. 
Как и маргинальная 
организация, через 
которую дамочка 
еще совсем недавно 
барыжила в Литве тоннами 
европейских обносков 
и продуктовой просрочкой.
Так чей же Вильно?

Причем саму Олю К. никто в литви-
низме напрямую не обвинял. Хотя имен-
но она давно претворила в жизнь основ-
ную мечту литвинизма: «Вильно наш!» — 
потому как уже не один год спокойно 
живет с семьей в том самом Вильнюсе, 
продолжая изображать из себя велико-
го борца за что-нибудь в Беларуси. Но, 
видимо, внезапно полученное почетное 
звание «угрозы национальной безопас-
ности» так напугало Олю, что она теперь 
готова превентивно извиняться перед 
Литвой за все и за всех.

Как и Сьвета из кабинета, которую 
литовский сейм уже вызывал на 
ковер по тому же вопросу. А что ж 
Сьвета думала? Живешь нахлебни-
цей в чужой стране, так будь любез-
на — по первому свистку ползи уни-
женно просить прощения. За все. И 
за литвинизм тоже.

Сьвета, конечно, рассказала сейму, 
что змагары, прибежавшие в Литву после 
2020-го, никакого отношения к литви-
низму не имеют. Это все происки бело-
русской диктатуры и даже немного Пути-
на, которые стараются порушить любовь 
к беглым во всех странах, куда они суме-
ли добежать. Вот и литвинизм тоже спе-
циально подкинули.

А беглые в Литве ведь хорошие, лит-
винизм осуждают, и Великое Княже-
ство Литовское их не волнует, и литов-
цев они жмудинами никогда не называ-
ли, и «Вильно наш!» по улицам того само-
го Вильно не голосили — вранье это все. 
И вообще, Сьвета «на 99 процентов уве-
рена, что белорусы не слышали о литви-
низме»…

Псевдотеория, которая 
пришлась кстати

Понятно, что Сьвета, как обычно, врет. 
Ситуация-то становится для наших 
беглых все более патовой — 

Пугающий литвинизм: как белорусская националистическая 
оппозиция мусолит историю ВКЛ, собираясь возродить все былое 
величие в прежнем статусе и границах

Удел содержанок

Змагары явились 
к ним со всеми 
своими привычками, 
амбициями и, конечно 
же, с литвинизмом. 
А от хорошего 
к себе отношения 
белорусская 
оппозиция способна 
только еще 
больше обнаглеть. 
Что змагарье 
и демонстрирует 
сейчас, не стесняясь 
рассуждать 
о второсортности 
самих литовцев, сидя 
у них же на шее.
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  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Мы бережно 
относимся 
к исторической 
памяти каждой 
эпохи, события 
которой 
формировали 
духовную основу 
нации, закаляли 
волю и характер 
белорусов… 
Нам важно 
помнить, что 
именно на основе 
белорусского 
этноса создалось 
уникальное для 
своего времени 
государственное 
объединение — 
Великое Княжество 
Литовское. Это 
было первое 
белорусское 
государство. 
В этом 
оборонительном 
союзе 
с прибалтийскими 
племенами славяне 
обучили их грамоте, 
познакомили 
с философией 
христианства.

На торжественном 
собрании по случаю Дня 
Независимости, 2 июля 

2022 года.

Им в тот период для обоснования соб-
ственных националистических теорий 
была очень нужна многовековая исто-
рия и героические предки. Вот и ста-
ли Вильнюс и ВКЛ нашими, белорус-
ские националисты — литвинами, а 

литовцы — жмудинами-летувисами, 
которых настоящие литвины пусти-
ли пожить на своих территориях из 
милости…

Вся эта псевдоисторическая чушь 
националистами трепетно культивиро-
валась и внедрялась в неокрепшие голо-
вы подрастающих поколений. А со време-
нем змагарье настолько уверовало в свою 
«историческую правду», что перестало 
стесняться и начало продвигать ее даже в 
самой Литве.

Несмотря на обещания
Они и сейчас не стесняются. Хотя, мас-

сово перебравшись после 2020-го за гра-
ницу, могли бы уже и подумать о том, что 
можно ляпать публично и в интернете, а 
что — нет. Даже исходя из утилитарных 
соображений — ведь попрут же из страны, 
кто ж такое терпеть будет у себя под боком. 
Особенно в Литве, которая немалые день-
ги тратит на угнездившуюся там самопро-
возглашенную Сьветку с компанией.

А тут еще и алкоголик-театрал из Поль-
ши никак не уймется — периодически веща-
ет, нервируя Литву, что после «спасения 
Беларуси» змагары собираются присту-
пить к восстановлению Беларуси в истори-
ческих границах, непрозрачно намекая на 
границы ВКЛ.

С алко-Павликом в унисон дудят и 
нацики из «полка Калиновского». Эти тоже 
планируют «поход на Вильно ради возвра-
щения исконно белорусских земель». Как 
тут Литве не напрячься и не задуматься, 
для чего ей этот геморрой с белорусской 
оппозицией, если выхлопа с него никакого, 
одни расходы и угрозы.

Литовцы же рассчитывали, что все 
окупится через год-другой Гроднен-
ской областью, которую Сьветка им 
уже давно пообещала за приют. Но 
пошел четвертый год, а Беларусь как 
жила, так и живет, еще и развивает-
ся. Особенно это заметно литовцам, 
которые по безвизу ездят в белорус-
ские магазины закупаться подешевле 
и качественным. А потом дома зада-
ют вполне резонные вопросы на тему 
санкций против Беларуси и все глубже 
нищающей Европы.

Как не спросить в такой ситуации со 
Сьветки за все. Вот в литовском сейме ее 
с удовольствием носом и тыкали в выска-
зывания алко-Павлика с нациками-кали-
новцами, несмотря на то что политическая 
аферистка клялась: литвинизма вообще не 
существует в природе.

Нет, Литва была бы совсем не про-
тив, чтобы в Беларуси победили змага-
ры и в состав «новой Беларуси» вош-
ли части Смоленской и Брянской обла-
стей РФ. И притязания белорусских наци-
ков на районы Киевской, Черниговской, 
Ровенской и Волынской областей Украи-
ны сильно Литву бы не волновали. Да и на 
польские Сувалки, Августов, Белосток до 
линии Ломжа — Брест литовцам откровен-
но наплевать.

Категорически не нравится Литве то, 
что и ей, оказывается, придется воз-
вращать Вильнюс и Виленский край, 
Друскининкай, Свентяны и террито-
рию вдоль железной дороги Варша-
ва — Санкт-Петербург (Дукшты, Виса-
гинас, Турмонты). Как так-то? Сьвета 
ведь обещала…

Окончательно обнаглевшие
Не в восторге в Литве и от внешнего 

вида «паспорта новой Беларуси», с кото-
рым сейчас носится кабинет микашевич-
ской «президентки». На обложку «доку-
мента» змагары догадались налепить изо-
бражение белого конного витязя на фоне 
красного щита. Абсолютно идентичное 
изображению на литовском гербе. (Лит-
винизм? Нет, конечно!) И это не может не 
«радовать» литовцев, ведь змагары, несмо-
тря на все заверения, откровенно пытают-
ся украсть у них историю и даже ее симво-
лы.

На фоне всего происходящего отно-
шение к белорусам в Литве становит-
ся с каждым днем все хуже. В конце 
октября литовская телерадиокомпа-
ния LRT обнародовала данные опро-
са: 61 процент опрошенных литов-
цев выступает за ужесточение правил 
въезда в страну для граждан Белару-
си, 26 — против и 14 — затруднились с 
ответом.

Местные СМИ такой негатив по отноше-
нию к белорусам объясняют стандартными 
страшилками: поддержкой СВО, дружбой с 
Россией и диктатурой, истязающей поли-
тических оппонентов. Но какое дело сред-
нестатистическому литовцу до каких-то 
там политзэков в Беларуси или до нашей 

дружбы с Россией, если это никак не отра-
жается на Литве? А мигранты очень даже 
отражаются, и на среднестатистическом 
литовце в первую очередь.

При этом у литовца перед глазами 
надутые «тысячи миллионов», как утверж-
дает их пропаганда, белорусских зма-
гаров. Которые в основной своей массе 
ассимилироваться в стране не собирают-
ся, только требуют больше денег и вообще 
ничего не дают взамен. Еще и на историю 
покушаются, и литовские территории ото-
брать собираются…

Также теперь недружелюбен к зма-
гарам и литовский сейм. Поэтому Сьвета 
сильно поторопилась, когда ляпнула, что 
она все порешала и срок действия вида на 
жительство для белорусов в Литве будет 
продлен до трех лет.

И Науседа вроде был не против зако-
нопроекта, но в сейме загвоздка: чтобы 
вынести законопроект на голосование, 
он должен быть согласован в профиль-
ных комитетах. А комитет по националь-
ной безопасности уперся. Главная причи-
на — тот самый литвинизм, которого, как 
утверждает Сьвета, нет у беглых.

Странные вообще люди эти литовцы. 
Теории литвинизма больше 30 лет, 
все это время белорусская нацио-
налистическая оппозиция мусолит 
историю ВКЛ, собираясь возродить 
все былое величие в прежнем ста-
тусе и границах. Причем задолго до 
2020-го такие разговоры наши оппы 
перенесли и в саму Литву, и литов-
цев это страшно раздражало.

В Беларуси же на эти бредни всегда 
смотрели снисходительно — пусть помеч-
тают болезные. Тем более что эта псевдо-
историческая зараза поражает исключи-
тельно мозги змагаров. Но в 2020-м Литва 
радушно приглашает к себе «пострадав-
шую» белорусскую оппозицию. Неужели 
надеялись, что эта братия сильно изме-
нится на территории другой страны?  
Наивные.

Змагары явились к ним со всеми сво-
ими привычками, амбициями и, конеч-
но же, литвинизмом. А от хорошего к 
себе отношения белорусская оппо-
зиция способна только еще больше 
обнаглеть. Что змагарье и демонстри-
рует сейчас, не стесняясь рассуждать 
о второсортности самих литовцев, 
сидя у них же на шее.

Гоните вы их, ребята, из Литвы, пока 
не поздно. Ведь в «свой Вильно» могут и 
белорусские нацики, которые сейчас вою-
ют в Украине, подтянуться. Потому что в 
Беларусь им дорога давно заказана, и они 
это прекрасно знают, хотя все еще тявкают 
о своем возвращении. А у вас в Литве уже 
выстроились «шэрагi калёнаў» змагаров-
националистов. Представляете, что могут 
натворить эти нацики в стране с населе-
нием 2,8 млн человек? Представили? Вот и 
гоните их как можно скорее. И не говори-
те потом, что мы вас не предупреждали.

Алёна КРАСОВСКАЯ. /
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Руководители государств Африканского сою-
за собрались в столице Ганы Аккре, чтобы 
еще раз во всеуслышание высказаться на тему 
репараций за работорговлю. «Пришло вре-

мя Европе и США признать, что огромное богатство, 
которым они пользуются, было получено из пота, 
слез, крови и ужасов трансатлантической работор-
говли и столетий колониальной эксплуатации», — ска-
зал президент Ганы Нана Акуфо-Аддо. В африканских 
странах уже давно звучат призывы к выплате репа-
раций или других компенсаций за рабство. «Никакая 
сумма денег не сможет возместить ущерб, нанесен-
ный трансатлантической работорговлей... Но, конеч-
но, это вопрос, с которым мир должен разобраться и 
который больше не может игнорировать», — говорит 
Акуфо-Аддо.
Ожидается, что в Аккре будет разработан план дей-
ствий по обеспечению компенсационного правосу-
дия, а также будет создан африканский комитет экс-
пертов для наблюдения за реализацией плана. «Весь 
период рабства означал, что наш прогресс, экономи-
ческий и культурный, был задушен. Существуют леги-
оны историй о семьях, которые были разлучены, — 
сказал Акуфо-Аддо. — Вы не можете количественно 
оценить последствия таких трагедий, но их необходи-
мо признать».

С XV до XIX века по меньшей мере 12,5 миллио-
на африканцев были похищены, насильно перевезе-
ны европейскими кораблями и торговцами и прода-
ны в рабство. Те, кто выжил в жестоком путешествии, 
в конечном итоге работали на плантациях в нече-
ловеческих условиях в Америке, Бразилии и стра-
нах Карибского бассейна, в то время как европейские 
поселенцы и другие люди получали прибыль от их 
труда.

Еще в сентябре ООН опубликовала доклад, 
в котором говорилось, что страны могут 
рассмотреть возможность осуществления 
финансовых выплат среди других форм 
компенсации, но высказывалась озабоченность, 
что судебные иски осложняются из-за прошедшего 
времени и трудностей с выявлением преступников 
и жертв. Никаких сумм возможных компенсаций 
пока не называлось.

ДАТЫ И ЛЮДИ

16 ноября
 � В 1965 году с космодрома Байконур 
был запущен беспилотный космиче-
ский корабль «Венера-3» — автомати-
ческая межпланетная станция, предна-
значенная для исследования планеты 
Венера. Состояла она из орбитального 
отсека и спускаемого аппарата, кото-
рый представлял собой сферу диа-
метром 0,9 метра и весил 960 кг. По-

верхности планеты станция достигла 
к весне будущего года, но при этом 
совершила жесткую посадку. Хотя си-
стема управления станции вышла из 
строя еще до подлета к Венере и ей 
не удалось передать данные о самой 
планете, благодаря «Венере-3» были 
получены важные научные сведения 
о космическом и околопланетном про-
странстве в год спокойного Солнца.

17 ноября
 � Запуск в Беларуси производства 
отечественных легковых автомоби-
лей стал еще одной 
яркой  страницей 
в истории стра-
ны. 17 ноя бря 
2017 года в Бо-
рисовском райо-
не с участием 
  Президента 
Б е л а р у с и 

Александра   Лукашенко состоялось 
торжественное открытие нового за-
вода СЗАО «БЕЛДЖИ» и пуск линии 
серийной сборки Geely Atlas NL-3.

18 ноября
 � Если считать по новому стилю, то 
153 года назад была открыта первая 
официальная линия голубиной почты. 
Она связала французские города Тур и 
осажденный прусскими войсками Па-
риж. Сообщения фотографировались 
с большим уменьшением, затем пленку 
сворачивали и помещали в кусок по-
лого гусиного пера, заклеивали воском 
и привязывали к почтовому голубю. 
Почтовый голубь мог нести от 15 до 
20 таких сообщений. В столице Фран-

ции полученные сообщения расшиф-
ровывали. «Воздушной» почтой было 
доставлено свыше миллиона писем.

19 ноября
 � 41 год назад, 19 ноября 1982 года, в 
20 часов 47 минут под сводами мо-

сковского манежа ЦСКА финаль-
ный свисток арбитра возве-
стил первую и единственную 
победу минского «Динамо» в 
чемпионате СССР по футбо-

лу. Минчане под руководством 
Эдуарда Малофеева в тот день 

выиграли 4:3 у московского «Спарта-
ка». Это событие до сих пор остается 
главным триумфом нашего футбола и 
одной из наиболее значимых вех в ле-
тописи белорусского спорта.

20 ноября
 �Нюрнбергский процесс — междуна-
родный судебный процесс над группой 
главных нацистских военных преступ-
ников. Начался 20 ноября 1945 года и 
продолжался до 1 октября 1946 года. 
Суду были преданы высшие государ-
ственные и военные деятели фашист-
ской Германии: Геринг, Гесс, фон Риб-
бентроп, Кейтель, Розенберг, Борман 
и другие. Всем им было предъявлено 
обвинение в совершении тягчайших 
военных преступлений и в составле-
нии и осуществлении заговора против 
мира и человечности — убийство воен-
нопленных и гражданского населения, 
жестокое обращение с ними, разгра-
бление собственности, установление 
системы рабского труда.

21 ноября
 � В этот день в 1783 году впервые от 
земли оторвался воздушный шар 
братьев Монгольфье 
с людьми на борту. 
Пионерами воз-
духоплавания 
стали физик 
Жан Франсуа 
Пилатр де Ро-
зье и маркиз 
Франсуа Лорен 
д’Арланд. Они па-
рили над Парижем 
25 минут, подняв-
шись на высоту более 
1000 метров и проле-
тев 9 километров.

22 ноября
 � В 1938 году на южноафриканском бе-
регу поймана доисторическая рыба 
целакант, считавшаяся вымершей 
миллионы лет назад и являющаяся 

пращуром всех наземных позвоноч-
ных животных. За ней прочно за-
крепилось название зоологической 
сенсации XX века. Рыбу описала и 
классифицировала сотрудница мест-
ного музея Дорис Марджори Курте-
не-Латимер. Впоследствии в ее честь 
семейство вновь открытых рыб на-
звали латимериями.


